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Um novo ano é iniciado com o detalhe 
da posse de Luiz Inácio Lula da Silva na 
presidência da República. 

Lula usou o seu conhecido estilo disparando 
contra o ex-presidente Bolsonaro, que acusou de 
estúpido, em função da decisão que estabeleceu 
o teto de gastos nas despesas públicas. 

Em seguida disse que vai governar para 
todos os brasileiros, e chorou para o público 
ao falar dos pedintes que há décadas 
povoam os semáforos, como se fossem 
invenção do último governo.

jornalismo@cinformonline.com.br

Edvar Freire Caetano
jornalista DRT | 591/SE

ESPERANDO UM 
BOM ANO NOVO
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Uma multidão louvou a posse do populista 
que conquistou a duras penas o terceiro 
mandato presidencial, uma conquista 
inédita no Brasil. 

Bolsonaro saiu de cena, ausentou-
se voluntariamente ao tempo em que 
desestimulou confrontos. Assim, quem 
apostou no caos revolucionário perdeu, porque 
o Brasil é uma democracia amadurecida que 
não cede espaço para aventuras. 

Lula terá seus 4 anos para 
demonstrar qualidade, pegando um país 
incomparavelmente melhor do que Bolsonaro, 
que ainda amargou uma pandemia de mais de 
dois anos minando a economia do Estado.

Aos brasileiros de juízo, resta torcer para 
que esse governo dê certo, até porque ele 
terá espaço para se dedicar exclusivamente 
à gestão, o que não ocorreu com o seu 
antecessor.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Alguns críticos insistem em não enxergar 
o novo governador de Sergipe, Fábio Mitidieri 
(PSD), como um exemplo de renovação política. 
Dizem – inclusive com “dor de cotovelo – que 
ele representa a “continuidade” da política do 
pai e ex-deputado Luiz Mitidieri, o que não é 
nenhum desconforto, até pela trajetória vitoriosa 
e sem máculas do mesmo. Mas quando fazem 
este tipo de associação esquecem que, apesar 
do laço familiar, cada um tem seu perfil, sua 
personalidade, seu modo de fazer política. 

O primeiro desafio de Fábio Mitidieri e até 
de alguns dos seus auxiliares de governo 

OPINIÃO
1/11

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

HÁ MUITA EXPECTATIVA 
PARA O GOVERNO DE FÁBIO
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será “minimizar” alguns “preconceitos” e 
“tabus” que ainda prevalecem, que ainda se 
evidenciam; o perfil mais “jovem”, mais objetivo 
e de posições firmes às vezes incomoda 
e cria ansiedade, geralmente, em quem 
está “acomodado”, em quem passou anos 
“dormindo em berço esplêndido”! É inegável 
que estamos vivendo uma “troca de gerações” 
no comando do Estado. 

“O novo sempre vem”, como bem diz o 
próprio Mitidieri em suas entrevistas. E, 
geralmente, chega rompendo barreiras, 
inovando, superando alguns “vícios” e 
renovando a estrutura administrativa. E aqui 
não está apenas reconhecendo e elogiando 
o presente e o futuro de Sergipe, mas 
entendendo que o passado também tem 
seus méritos. A história se renova, mas não 
se apaga! Cada um tem seu “histórico de 
contribuição” e “serviços prestados”. 

E Fábio com sua equipe começam a 
escrever um “novo capítulo”, ainda sob o 
olhar desconfiado de alguns; com outros 
ainda insatisfeitos e desgostosos; mas com 

2/11CINFORMANDOOPINIÃO
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muita expectativa gerada, pelas promessas 
de campanha, pela postura até agora, pelo 
compromisso com a renovação. Como já 
viveu muito nesse ambiente de Poder, este 
colunista apenas alerta para a necessidade 
contínua do “equilíbrio”: na postura, na 
humildade, nas palavras ditas, nos gastos 
públicos e nas concessões...

O novo governador de Sergipe acertou mais 
ainda quando reconheceu a necessidade de 
renovação da máquina pública, sem deixar 
de apostar em gestores e auxiliares mais 
experientes, promovendo uma “mescla” que 
além de assegurar “troca de conhecimento”, 
garantindo a boa governabilidade desde o 
princípio. Pega um governo com sua “saúde 
financeira” saneada. Para mantê-lo assim terá 
apenas que valorizar tudo o que é importante e 
priorizar aquilo que é fundamental...

VEJA ESSA!
A escolha do ex-deputado Venâncio Fonseca 
para a Superintendência Especial de 
Articulação Política e Relações Institucionais, 
função estratégica e alinhada com a Casa Civil, 
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representou mais um acerto de Mitidieri, que o 
coloca em alinhamento com o jovem deputado 
estadual eleito Jorginho Araújo (PSD) e um dos 
principais auxiliares do novo governo. 

E ESSA!
Venâncio representa um “norte” para os mais 
jovens, é afeito ao diálogo, sempre encontra 
bons argumentos para defender seus ideais, 
sabe o momento certo de atuar e de recuar. 
As eleições de 2024 já estão no radar, mas as 
disputas se iniciam bem antes. E Venâncio é sim 
uma ótima “contratação” de Fábio! É um “meia” 
que sabe controlar as “pressões” nos bastidores 
e “conquistar títulos” em “banho-maria”...

EXCLUSIVA!
A coluna antecipa que o advogado Carlos 
Pinna de Assis Júnior, que atualmente é 
membro titular do Tribunal Regional Eleitoral 
de Sergipe (TRE/SE), deverá compor o governo 
de Fábio Mitidieri, possivelmente, a frente da 
Procuradoria Geral do Estado de Sergipe (PGE). 

SERÁ ANUNCIADO
A intensão do governador é formalizar 
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o convite a Carlos Pinna e estender a 
comunicação ao presidente do TRE/SE, 
desembargador Roberto Porto. Em seguida, 
Fábio Mitidieri deve fazer o anúncio oficial. 

GUALBERTO NA IOSE
O governador Fábio Mitidieri usou suas 
redes sociais para anunciar que o ainda 
deputado estadual Francisco Gualberto 
(PSD) irá dirigir a Imprensa Oficial de 
Sergipe (IOSE), antiga Segrase. 

POSSE DO SEBRAE I
A nova diretoria do Sebrae Sergipe para 
o quadriênio 2023-2026 será empossada 
em solenidade prevista para o dia 16 de 
janeiro, em horário e local a serem definidos. 
A advogada Priscila Felizola foi eleita 
superintendente do Sebrae Sergipe no 
quadriênio 2023-2026 por 10 x4. 

POSSE DO SEBRAE II
Também foram eleitos Ivan Sobral, como 
presidente do Conselho Deliberativo; Brenno 
Barreto como diretor-técnico do Sebrae 
Sergipe; e Raimundo Almeida como diretor 
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Administrativo e Financeiro. Em 50 anos de 
história, Priscila será a primeira mulher a ocupar 
o cargo de superintendente do Sebrae Sergipe.

PETRORECONCAVO I
A operadora independente PetroReconcavo 
realizou a compra de ativos da petroleira Maha 
Energy, que opera os campos terrestres de 
Tartaruga, na Bacia de Sergipe, além do campo 
de Tiê e dos blocos exploratórios na Bacia do 
Recôncavo, na Bahia. A aquisição foi fechada 
por US$ 138 milhões. 

PETRORECONCAVO II
De acordo com o comunicado divulgado 
pela empresa, a transação ainda precisa ser 
aprovada por autoridades regulatórias, como o 
Conselho Administrativo de Defesa Econômico 
(Cade) e, além disso, devido às metas de 
desempenho previstas, a compra pode ter um 
acréscimo de US$ 36,1 milhões. 

OPERAÇÕES EM SERGIPE
Este é mais um campo que traz boas 
expectativas na área onshore para os 
próximos anos em Sergipe. Além do campo 



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  13

7/11

de Tartaruga, outros campos terrestres foram 
adquiridos para o processo de exploração, 
a exemplo da compra do Polo Carmópolis, 
conduzida pela empresa Carmo Energy, pelo 
valor de US$ 1,1 bilhão.  

TECARMO
O polo é composto pelos campos Carmópolis, 
Aguilhada, Angelim, Aruari, Atalaia Sul, Brejo 
Grande, Castanhal, Ilha Pequena, Mato Grosso, 
Riachuelo e Siririzinho, além do Tecarmo e 
o oleoduto Bonsucesso-Atalaia, que escoa a 
produção de óleo de Carmópolis até o Tecarmo. 
O closing da operação aconteceu no último dia 
20 de dezembro, data na qual a Carmo Energy 
iniciou a operação nestes campos terrestres.

CIDADÃO SERGIPANO
Na última sessão plenária deste ano, a 
Assembleia Legislativa aprovou o Projeto 
de Resolução nº 78/2022. De autoria 
do deputado estadual Luciano Pimentel 
(Progressistas), a propositura concede o 
Título de Cidadania Sergipana ao diretor-
técnico comercial da Energisa em Sergipe, 
Juliano Ferraz de Paula.

CINFORMANDOOPINIÃO
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JULIANO FERRAZ
Com 23 anos de atuação na Energisa, quinto 
maior grupo distribuidor de energia elétrica do 
país, Juliano Ferraz é formado em Engenharia 
Elétrica pela Universidade Federal de Pernambuco 
(UFPE) e em Direito pela Universidade Tiradentes 
(UNIT). Natural de Paulo Afonso (Bahia), ele reside 
em Sergipe desde 2017, auxiliando a empresa 
na prestação de serviços nos 63 municípios 
atendidos pela distribuidora no estado.

LUCIANO PIMENTEL
“Juliano Ferraz trabalha na Energisa há mais 
de 20 anos, sendo 15 deles em Sergipe. Fato 
que, por si só, reitera o cuidado para com 
o estado e com o povo sergipano, zelando 
pela qualidade de um serviço que é vital para 
sociedade, sendo responsável não só pelo 
conforto da população, como também pelo 
desenvolvimento de Sergipe”, destaca Luciano 
Pimentel na justificativa do projeto.

SANTA ISABEL I
O Hospital e Maternidade Santa Isabel (HMSI) 
apresentou números extremamente positivos 
de procedimentos realizados na instituição 

CINFORMANDOOPINIÃO
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referentes ao ano de 2022 (considerando 
ainda de janeiro a novembro). Mediante a um 
período desafiador e marcado por mudanças – 
que viabilizaram melhorias significativas para 
todos os setores do hospital -, os números 
conseguiram superar as metas do ano anterior.
 
SANTA ISABEL II
Na Urgência Pediátrica, a quantidade de crianças 
atendidas ultrapassou a faixa de 20 mil. De 
internamentos na Enfermaria, o hospital somou 
cerca de 2.713 pacientes – oriundos de todas 
as regiões do Estado. Já no cenário de Cirurgias 
Eletivas, no período de janeiro à novembro de 
2022 foram realizados 3.147 procedimentos, 
algo que garantiu pra milhares de sergipanos 
qualidade de vida após o tratamento.
 
SANTA ISABEL III
Em relação à Maternidade, que se configura 
como um dos grandes pilares da instituição, 
ocorreram cerca de oito mil partos no ano 
de 2022 – número que reforça e destaca o 
pioneirismo do Santa Isabel em ser responsável 
por 41% dos nascimentos ocorridos em 
Sergipe. São mais de 800 partos por mês.

CINFORMANDOOPINIÃO
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 DÉBORA LEITE
Para a Diretora Geral do HMSI, a pediatra Débora 
Leite, os números refletem no compromisso do 
hospital com a sociedade. “Nossos números 
refletem em toda dedicação e capacitação 
constante dos nossos colaboradores que, 
diariamente se empenham em oferecer o que há 
de melhor para os nossos pacientes. Carregamos 
em nossa missão cuidar de pessoas, de forma 
segura e especial. Mediante os ótimos resultados 
que obtivemos em 2022, iremos trabalhar mais 
ainda para superar as expectativas para o novo 
ano”, reforça Débora Leite.

CRESS-SE
O Conselho Regional de Serviço Social 18ª 
Região (CRESS Sergipe), através da Gestão 
“É Preciso Estar Atento e Forte 2020-2023”, 
comunica que a sede própria deste Regional 
já foi comprada e é localizada na Rua Maruim, 
na região Central de Aracaju. O contrato 
da compra foi assinado pela presidente 
do CRESS-SE, Dora Rosa Horlacher, pela 
representante da corretora, Lorena Macedo, e 
pelas funcionárias do CRESS-SE, Patricia Noia 
e Lilian da Silva, como testemunhas. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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DORA ROSA
“Essa é a principal conquista da categoria 
de Serviço Social de Sergipe em 2022, que 
agora tem uma sede própria para chamar de 
sua, após anos funcionando em local alugado. 
Conseguimos essa grande conquista através 
de um efetivo controle de gastos, do combate à 
inadimplência, da intensificação da fiscalização 
e com o apoio do Conselho Federal de 
Serviço Social (CFESS). É a anuidade dos 
assistentes sociais de Sergipe sendo bem 
administrada e valorizada”, ressalta a 
presidente do CRESS-SE, Dora Rosa.

SEDE PRÓPRIA
A sede possui rampa de acessibilidade para 
pessoas com deficiência, auditório, sala de 
projeção e eventos, banheiros masculinos e 
femininos, copa, recepção e salas de reunião. 
A gestão informa que a sede própria entrará 
em processo de adequação e ajustes na 
estrutura física em 2023.

CINFORMANDOOPINIÃO
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A reportagem do CINFORM ON LINE 
conversou com vereador Josenito Vitale 
(PSD), o “Nitinho”, que a partir desta segunda-
feira (2) já não é mais o presidente da Câmara 
Municipal de Aracaju (CMA). Na oportunidade, 
ele fala de algumas realizações de seus seis 
anos de gestão à frente do Parlamento, faz 
uma avaliação sobre a gestão do prefeito 
Edvaldo Nogueira (PDT), comenta sobre 
suas expectativas sobre o governo de Fábio 

 “RICARDO IRÁ FAZER UMA 
GRANDE GESTÃO COMO 

PRESIDENTE DA CMA”

CÂMARA MUNICIPAL

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/12

 lNitinho diz que seu sucessor 
é “inquieto” e que tem excelente 

relação com os demais vereadores
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Mitidieri (PSD) e 
a presidência de 
Ricardo Vasconcelos 
na CMA, além 
de responder a 
questionamentos 
sobre seu futuro 
político. Confira a 
seguir, e na íntegra, 
esta entrevista 
exclusiva: 

Cinform Online: Iniciando a sua entrevista, 
qual a sua avaliação sobre este período em 
que você esteve à frente da CMA?

Nitinho: Não posso estar aqui me 
autoavaliando. Eu acredito que eu dei 
minha contribuição na modernização, no 
cuidado com todos os processos licitatórios 
dessa Casa, criando pregão eletrônico, 
desburocratizando e digitalizando todos os 
processos que tramitam administrativamente 
na Casa. Então nós demos maior 
transparência em todo esse processo durante 
os seis anos que estive à frente da presidência 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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da Câmara Municipal de Aracaju. A avaliação 
quem faz é a população, a avaliação quem 
faz são os órgãos fiscalizadores e a avaliação 
quem faz são as pessoas, no dia a dia, que me 
tratam com respeito e sempre parabenizam 
pelo que eu fiz dentro da CMA.

O concurso público é o maior legado de 
sua gestão? Qual era a previsão inicial e 
quantos já foram chamados? A previsão do 
organograma é de 139 concursados. Nós já 
chamamos 101 concursados e acredito que, 
ao longo dos próximos 2 anos, o presidente 
eleito Ricardo Vasconcelos deverá chamar os 
38 restantes. É um legado que a gente deixa 
dentro de uma Câmara, que há mais de 38 
anos não fazia concurso público. Em todo 
o processo de modernização da CMA, nós 
também estamos modificando a estrutura 
funcional, trazendo jovens extremamente 
competentes, que irão ajudar bastante no 

ENTREVISTAPOLÍTICA

A CMA apresentou um candidato 
que, eu não tenho dúvidas, irá 

fazer uma grande gestão”
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desenvolvimento desta Casa. E principalmente, 
irão ajudar aos vereadores a exercerem um 
bom mandato com suas capacidades técnicas 
e intelectuais, engrandecendo o quadro do 
Parlamento Municipal. 

É sabido que a estrutura da CMA é antiga 
e que seus planos sempre foram de dar 
mais amplitude aos trabalhos da Casa em 
um espaço maior e mais adequado. Ainda 
sonha em ver a Câmara instalada em outro 
prédio? Há viabilidade para isso no Centro 
Comercial? No Centro Comercial eu não 
vejo nenhum prédio que venha a atender a 
necessidade da Câmara Municipal de Aracaju. 
Nós temos um projeto pronto, temos um 
terreno no Centro Administrativo, já doado 
pelo Governo do Estado. Eu vejo que algumas 
pessoas criticam a possibilidade de a Câmara 
sair do Centro da Cidade, mas a gente precisa 
dar segurança e um certo conforto para 
população. Tudo decorre da necessidade 
de diálogo permanente com a população. 
Essa que nos procura aqui diariamente. 
Você sabe que aqui é um corredor polonês, 
onde ninguém consegue atender ninguém 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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em virtude da falta de estrutura, que obriga 
os vereadores a estarem atendendo a 
população nos corredores. Saio um pouco 
triste porque este sempre foi um sonho: fazer 
um novo prédio da CMA. Mas, mesmo fora 
da presidência, vamos trabalhar com o novo 
presidente para que a gente possa fazer uma 
PPP, captar recursos de emendas junto ao 
Congresso Nacional, para que consiga realizar 
o sonho de entregar o novo prédio da CMA.

Você surpreendeu alguns aliados com 
críticas que fez, com razão, sobre a Saúde 
de Aracaju. Houve alguma melhora, desde 
então, na prestação dos serviços? Veja 
bem, nós somos vereadores, somos da base 
aliada, mas Aracaju tem mais de 500 mil 
habitantes. No dia a dia, é o ouvido do vereador 
que está em cada bairro, em cada rua, onde 
o prefeito não consegue estar diariamente. 
Seria impossível. De vez em quando tem 
algumas demandas que a população nos traz 
em busca de socorro. A gente tem que fazer 
alguns alertas, críticas construtivas, para que 
a população não sofra. Não é e por isso que eu 
sou desalinhado do prefeito Edvaldo Nogueira. 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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Eu sou aliado e fui muito comprometido com 
as demandas da administração encaminhadas 
a esta Casa. Eu faço parte desse agrupamento.

A Saúde tem um processo muito difícil 
e precisa de um número de atendimentos 
maior para assistir à população, que enfrenta 
filas para poder fazer uma cirurgia. A gente 
cobra justamente pra que o prefeito possa 
dar maior agilidade a essa questão, pra que 
as pessoas possam realmente ser operadas, 
serem atendidas dignamente, como diz a 
Constituição Federal.

Os bastidores da política revelam que 
Ricardo Vasconcelos não era a “prioridade” 
do prefeito Edvaldo Nogueira para lhe 
suceder, mas mesmo assim ele venceu a 
eleição com brilhantismo. O que pesou? 
O perfil dele ajudou? A vitória dele é um 
reflexo do sucesso de sua gestão entre os 

ENTREVISTAPOLÍTICA

O que mais me orgulha é de 
Deus ter me dado a oportunidade 

de ser presidente da CMA”
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vereadores? Acho que pesam três fatores: 
uma boa administração que nós fizemos aqui e 
esse bom diálogo que eu tenho com os colegas 
vereadores. O vereador Ricardo vai ser um 
inquieto. Ele sempre procurou ter uma boa 
convivência com os colegas vereadores dentro 
do plenário da Câmara Municipal de Aracaju, 
isso ajudou muito. Aqui não teve uma guerra, 
né? A CMA apresentou um candidato que, 
eu não tenho dúvidas, irá fazer uma grande 
gestão à frente da Câmara Municipal, que será 
o vereador Ricardo Vasconcelos. 

Não se esperava que o prefeito Edvaldo 
Nogueira retornasse à PMA em meados 
de 2016, mas ele não só retornou, como 
finaliza mais um mandato em 2024, 
com obras realizadas, é verdade, mas 
com muitas promessas não cumpridas 
ainda e, até algumas realizações não 
concluídas ou paradas há algum tempo. 
Qual a sua análise da gestão dele? Eu faço 
uma análise positiva. Edvaldo é um grande 
gestor, faz uma administração de alto nível. 
E não tenho dúvidas que irá iniciar projetos 
que não haverá tempo hábil para finalizar 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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até o final do mandato, em virtude de uma 
captação milionária, feita por meio de um 
empréstimo próximo de R$ 700 milhões, 
que irá praticamente mudar a cara da Zona 
de Expansão. Será uma obra gigantesca, que 
inevitavelmente poderá ficar entre 30 e 50% 
para ser finalizada na sequência da atual 
gestão. Mas o que importa é a obra e o projeto. 
Muitas vezes, um gestor não inaugura, mas foi 
ele que planejou, captou e iniciou o projeto, foi 
ele que idealizou, foi ele que sonhou. A política 
é feita para a população. O legado que Edvaldo 
vai deixar é para a população. Quem vai avaliar 
o futuro de Edvaldo Nogueira é a população. É 
essa população quem vai julgar Edvaldo como 
gestor e como tocador de obras.  

Em 2020 houve uma renovação superior 
a 63% na Câmara Municipal de Aracaju. 
Agora houve outra mudança grande na 
Assembleia Legislativa. Foi apenas o fim 
das coligações proporcionais que resultou 
em tudo isso? Ou o problema é a baixa 
representação dos parlamentos, em geral? 
É o próprio modelo das eleições. No momento 
em que você diminui o número de partidos e 
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aumenta o coeficiente, você torna o processo 
muito mais complexo. Vou dar um exemplo: na 
próxima eleição, para um vereador ser eleito, 
ele terá que ter a votação mínima de 2.200 
votos para ser o primeiro eleito dentro do 
partido. A partir disto, o partido poderá eleger 
mais parlamentares. A eleição está ficando 
cada vez mais difícil com a diminuição do 
número de partidos. A previsão é de que, num 
futuro próximo, só existam entre 5 e 6 partidos, 
porque as siglas estão se fundindo entre eles 
mesmas, estão formando federações, e com 
isso criando dificuldades para que novos 
nomes surjam na política, como militantes 
que conquistavam mandatos estaduais e até 
federais. E ainda se espera uma mudança 
grande para a próxima eleição com novas 
alterações na legislação eleitoral.  

De como você encontrou e de como você 
está deixando, o que mais te orgulha dentro 
da Câmara Municipal de Aracaju? Primeiro, 
eu não vou olhar para o retrovisor. Cada um 
toca a sua obra da forma que achar melhor. O 
que mais me orgulha, na verdade, é de Deus ter 
me dado a oportunidade de ser presidente da 



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  29

10/12ENTREVISTAPOLÍTICA

CMA e ter realizado diversas ações e projetos, 
junto com o colegiado, porque senão fosse o 
apoio dos vereadores, eu não conseguiria fazer 
tanta coisa. Para fazer o novo organograma, 
tive que contar com o apoio dos vereadores da 
época; para que eu pudesse fazer o concurso 
público, tive que contar com o apoio dos atuais 
vereadores para diminuir o número de cargos 
comissionados. Aqui, tudo é feito através 
de projeto e de leis. Dessa forma, se eu não 
tivesse tido o apoio dos colegas, eu não teria 
feito tanta coisa. O maior agradecimento que 
faço é aos meus pares, aos meus colegas de 
Plenário. Eles, sim, me deram a condição de ser 
presidente desta Casa durante seis anos. 

Você foi para a “linha de frente” para a 
vitória de Fábio Mitidieri para governador. 
Qual a sua expectativa para a gestão dele? 
E qual a sua análise sobre os secretários 
e dirigentes de órgãos já anunciados? A 
expectativa é igual a de todo sergipano. É um 
jovem, 46 anos, um sangue novo na política, 
na gestão pública. Rogo a Deus que possa 
iluminar sua mente para fazer uma grande 
gestão e atender a expectativa da população de 
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Sergipe. Ele tem tudo para dar certo. Sobre o 
secretariado, é cedo para opinar por se tratar de 
escolha pessoal de Fábio Mitidieri. Num primeiro 
momento, reconheço grandes nomes e acredito 
que todos com plena capacidade para tocar 
essa grande obra que é governar Sergipe. Quero 
desejar boa sorte. Sou amigo, sou aliado. Torço 
que faça um grande governo. O meu papel é 
torcer para que tudo dê certo para engrandecer 
cada vez mais a carreira política de Fábio. 

Após uma boa votação para deputado 
federal, criou-se uma grande expectativa 
sobre seu futuro político em 2024. Já 
tem em mente o que pretende fazer? 
Disputa mais uma reeleição? Sonha em 
concorrer à PMA ou pode ser candidato 
a vice? Quais as suas pretensões? Neste 
momento, não tenho pretensão política 
nenhuma. Nós somos de um agrupamento 
político, sou fiel a este agrupamento, e vejo 
como natural a especulação da imprensa 

11/12ENTREVISTAPOLÍTICA

Eu sou aliado e fui muito comprometido 
com as demandas da administração”
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e das pessoas, principalmente depois da 
votação que eu obtive e conhecendo a 
forma diferente com que eu faço política, na 
base do carisma e pelas mãos dos amigos. 
Eu tenho muito a agradecer a estes amigos, 
que estão sempre comigo e me fizeram 
vereador de Aracaju nestes últimos 30 anos. 
Fizeram de Nitinho um vereador feliz e grato 
aos amigos. Sobre a PMA, já há alguns anos 
as pessoas me questionam sobre quando 
Nitinho será prefeito. Essa é uma resposta 
difícil. Não depende de mim. Eu só vou se 
o grupo quiser, se o grupo me convidar, 
serei candidato. Mas não serei, caso precise 
passar por cima de todo mundo. Na minha 
vida política, isso não existe. Eu faço parte 
do agrupamento e vou seguir o que ele me 
mandar fazer. Sobre o cargo de vice, passa 
também pela decisão de grupo. Quanto a 
ser candidato a reeleição, vai depender de 
toda essa vertente do que pode acontecer 
até o ano de 2024, nesteS próximos dois 
anos em que estarei exercendo o meu 
mandato de vereador de Aracaju.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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FÁBIO TOMA 
POSSE E FALA EM 

MELHORAR A VIDA 
DOS SERGIPANOS

1/6POLÍTICA

O poema Baliza do sergipano Santo Souza 
indica o que se pode esperar da gestão de 
Fábio Mitidieri, empossado governador 
nesse domingo (1º). A solenidade ocorreu na 
Assembleia Legislativa de Sergipe, reunindo 
deputados estaduais, autoridades, familiares 
do governador e foi transmitida pelas TVs Alese 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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e Aperipê. “(...) eu vim traçar nos caminhos 
a rota livre dos homens com as tintas claras 
do dia”, diz parte do poema citado por Fábio, 
dialogando com a premissa de plano de 
governo: desenvolvimento. 

Depois de participar de missa de ação 
de Graças na Catedral, Fábio Mitidieri e 
Zezinho Sobral seguiram para a Assembleia, 
onde concederam entrevista coletiva e 
foram empossados. Eleitos com 623.851 
votos, o que corresponde a 51,7% dos votos 
válidos, Fábio e Zezinho assumem levando 
a experiência política da Câmara Federal 
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e da Alese, respectivamente. A solenidade 
foi comandada pelo presidente da Casa, o 
deputado Luciano Bispo (PSD). 

Zezinho Sobral falou sobre renovação 
política e sobre a expectativa da nova 
administração. “Estamos muito ansiosos 
e preparados. É uma renovação política. 
Sabemos que tanto eu quanto Fábio não 
tivemos cargos na esfera do executivo 
estadual e é a primeira vez que isso 
acontece. Temos experiência no Legislativo, 
ambos também têm experiências como 
secretários em diversas pastas. É uma 
nova experiência muito nobre que exige 
muita responsabilidade e estamos muito 
conscientes do que teremos que fazer para 
atender às expectativas do povo sergipano. É 
um dia de celebrar com o povo sergipano que 
nos escolheu para representá-lo”.

Após a posse, o governador fez a revista 
da tropa da Polícia Militar na Praça Fausto 
Cardoso, em frente ao prédio da Assembleia 
Legislativa e recebeu a faixa de governador no 
Palácio Museu Olímpio Campos.

POLÍTICA
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DISCURSO 
Eleito com a promessa de gerar emprego 

e combater a fome no estado, o segundo 
governador eleito pelo PSD destacou, em seu 
discurso, que já começou a trabalhar para 
cumprir o compromisso firmado. 

“Durante a campanha, eu e Zezinho 
falamos de avanço, de emprego, de inclusão. 
Já começamos a trabalhar na captação de 
recursos para essas áreas. Conseguimos R$ 29 
milhões em emendas para o programa Primeiro 
Emprego Sergipe e para políticas de segurança 
alimentar. Serei o governador do emprego para 
dar dignidade aos milhares de pais e mães de 
família que, hoje, amargam o desemprego. Para 
fazer o emprego chegar aos jovens, às moças e 
rapazes que sonham ganhar seu próprio dinheiro 
e edificar suas vidas. Essa é a minha luta e meu 
mantra!”. O novo governador também falou sobre 
a pluralidade na equipe de secretariado e se 
comprometeu com ampliação de ensino integral 
e melhorias dos serviços de saúde. 

“Vamos trabalhar com um secretariado 
plural, com a presença da mulher em seis 

4/6POLÍTICA
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secretarias, além de órgãos da administração. 
Serei o governador da Saúde acessível e de 
qualidade, descentralizando e ampliando a 
prestação de serviços de assistência médica, 
apoiando os prefeitos na Atenção Básica e 
ampliando a média e alta complexidade. Na 
educação, vamos expandir o ensino integral 
e instituir o acompanhamento permanente 
do ensino, para que nossas crianças e jovens 
possam se qualificar”.

Investimentos no turismo também serão 
prioridade. “O turismo intercala outras 
pastas, temos turismo esportivo, de eventos, 

5/6POLÍTICA
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religioso. Vamos trabalhar para fazer de 
Sergipe destino efetivo do turismo brasileiro”.

Mitidieri afirmou que manterá relação 
republicana com o governo Federal e que 
buscará parcerias para concluir obras como 
a BR-101 e a 235 “Não hesitarei na busca 
por suporte do nosso governo federal. 
Repito quantas vezes forem necessárias: 
meu partido é Sergipe. Já estive com Lula, 
disse que Sergipe é um estado bem gerido, 
mas não é rico. Pretendo ter uma relação 
de parceria para que possamos trazer obras 
que tanto sonhamos como a BR-101 e a 
BR- 235, o Porto de Sergipe e o canal de 
Xingó” e pontuou a renovação política e 
administrativa que sua posse representa. 

“Eu e Zezinho marcamos uma virada 
geracional na política sergipana. Hoje é o 
primeiro passo de um caminho longo. Em que 
percorreremos juntos: com respeito, com 
justiça, com honestidade, com diálogo e com 
compromisso. O futuro começa agora”. 

6/6POLÍTICA

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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LULA É EMPOSSADO 
PARA O 3º MANDATO 

NA PRESIDÊNCIA
O presidente da República, Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT), foi empossado para o terceiro 
mandato no principal cargo eletivo do País, 
em uma concorrida cerimônia de posse em 
Brasília (DF), na tarde desse domingo (1º). 
Militantes da Esquerda, representantes dos 
movimentos sociais e entidades sindicais, 
além de correligionários do Partido dos 
Trabalhadores de todo o País foram prestigiar 
a posse. Lula subiu a rampa do Palácio do 
Planalto para receber a faixa presidencial, 

UESLEI MARCELINO/REUTERS
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acompanhado da vira-lata Resistência, adotada 
pela primeira-dama, Rosângela Lula da Silva, a 
Janja, e de um grupo formado por integrantes 
da sociedade civil. Também acompanhavam o 
vice-presidente eleito Geraldo Alckmin (PSB) e 
sua esposa Lu Alckmin. 

Em seu discurso, dentre outras coisas, Lula 
explicou que compreendeu, que deveria ser 
candidato por uma frente mais ampla do que 
o seu próprio campo político. “Mantendo o 
firme compromisso com minhas origens. Esta 
frente se consolidou para impedir o retorno 
do autoritarismo ao país”. O presidente da 
República empossado também assumiu 
o compromisso com a Lei de Acesso à 

RICARDO MORAES REUTERS
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Informação. “A partir de hoje (a Lei) voltará 
a ser cumprida, o Portal da Transparência 
voltará a cumprir seu papel, os controles 
republicanos voltarão a ser exercidos para 
defender o interesse público”.

Antes de concluir seu discurso, Lula 
anunciou sua mais importante missão a partir 
de agora. “Será honrar a confiança recebida 
e corresponder às esperanças de um povo 
sofrido, que jamais perdeu a fé no futuro nem 
em sua capacidade de superar os desafios. 
Com a força do povo e as bênçãos de Deus, 
haveremos der reconstruir este país”.

PILAR OLIVARES REUTERS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Após 4 anos de um governo medíocre, 
desrespeitoso com a imprensa, com as 
instituições, com as pessoas, um governo que, 
movido pela sanha anarco-liberal, nos levou ao 
abismo, finalmente o país respira novos ares. 
Um novo ciclo começa, o desafio é gigantesco, 
mas muita coisa deve ser rememorada, 
sobretudo alguns fatos da última semana. 

Basta uma breve olhada no retrovisor para se 
ter uma ideia de que este ano vivemos no meio 
de um furacão. A vida das futuras gerações 
foi decidida nas urnas. Entre um governo 

O CAOS E O DESAFIO 
DA RECONSTRUÇÃO 

1/5GERAL

ANTONIO JOSÉ
PROFESSOR DA UFS
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autocrata, no qual os traços de identidade 
com a ideologia fascista eram evidentes, e a 
democracia, o povo brasileiro fez a sua escolha.  
Nos últimos dias, contudo, vivemos um clima 
tenso. Seguidores fanáticos do ex-presidente 
aguardavam ansiosos por um golpe em frente 
aos quarteis. O terrorismo estava entranhado 
na seita bolsonarista e, por diversas vezes, 
fizemos o alerta aqui nessa coluna. 

O líder da seita permaneceu em silêncio 
o tempo todo, enquanto seus capangas 
estimulavam a desordem com o intuito de 
pedir “intervenção”, ou seja, “jogar fora das 
quatro linhas”.  Veio a diplomação de Lula 
e o terror eclodiu nas ruas e avenidas de 
Brasília. As cenas chocantes não devem ser 
esquecidas. 

Afinal, como esquecer de Gabi, maquiadora 
profissional autônoma, mãe de duas 
crianças, que teve o seu carro incendiado por 
bolsonaristas num estacionamento. Detalhe: o 
carro não tinha seguro e todo o seu material de 
trabalho foi queimado junto. Não sobrou nada, 
fora uma dor enorme.  

2/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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Como esquecer que quase arremessaram 
um ônibus de uma ponte, o que poderia ter 
resultado numa tragédia. Tente imaginar 
a cena: você dirige seu carro levando seu 
filho pequeno no banco de trás e pensando 
no jantar que sua mulher está preparando. 
De repente, ela liga a tv e se depara com 
imagens dantescas: veículos queimando, 
pessoas em pânico, tiro, porrada e bomba. 
A câmera de reportagem se aproxima e lá 
está um carro esmagado por um ônibus. 
Felizmente, caro leitor, aquele ônibus não 
caiu.  Imagine agora pessoas aguardando um 
voo lotado para passar as merecidas férias 
com a família e, de repente, uma explosão 
leva tudo para os ares. Felizmente, cara 
leitora, aquela bomba não explodiu. 

Apesar disso, o líder da manada não deu 
um pio; ao contrário, abrigou, inclusive, 
alguns desses vândalos, hoje foragidos, nas 
imediações do palácio do Planalto. Com seu 
silêncio, o ex-presidente, que agora é um 
cidadão comum, parecia ser cúmplice de 
toda essa balbúrdia. Não à toa, Bolsonaro era 
cobrado por todos de um posicionamento, 

3/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  46

sobretudo, por parte de algumas pessoas 
mais próximas do governo. Por seu turno, 
a horda em frente aos quarteis cobravam 
igualmente uma posição, pois a posse de 
Lula se aproximava. Essas pessoas tomaram 
chuva, dormiram em barracas improvisadas, 
urinavam e defecavam em banheiros 
químicos, suscetíveis a toda sorte de doença. 
Ora, o mínimo que esperavam do seu líder 
era um sinal, uma palavra de ânimo ou 
talvez uma ordem, que, tenho certeza, seria 
prontamente obedecida. 

Pressionado, o ex-presidente rompeu o 
silêncio da forma mais patética possível. Numa 
live improvisada, ele se despede de todos e diz 
que “sempre jogou dentro das quatro linhas”, ao 
mesmo tempo que não podia fazer nada sem 
apoio de outras instituições. Ou seja: de um 
lado, confessa indiretamente a culpa pelo 
fracasso de não ter conseguido dar um golpe 
e, de outro, deixa seus seguidores como 
baratas tontas, e sai pela porta dos fundos 
do palácio rumo aos E.U.A. 

Muitos se perguntam agora como devemos 

4/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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lidar com essa gente negacionista, movida 
por crença e emoção, resistente a qualquer 
argumento. Sinceramente, eu não tenho 
resposta pronta. Talvez alguns precisem 
de uma temporada na cadeia e outros de 
terapia ou acompanhamento psiquiátrico 
e apoio familiar, pois foram usados como 
massa de manobra. Seja como for, é um 
desafio desbaratar células terroristas que 
eventualmente possam surgir e recrudescer 
a partir do núcleo bolsonarista e, neste caso, 
todo crime deve ser punido.

Uma coisa é certa: um novo governo se 
inicia e os novos ministros e ministras têm pela 
frente o enorme desafio de reconstruir o país 
e abraçar as pessoas. Desejo que este novo 
ciclo seja bem diferente do que vivemos nesses 
últimos quatro anos, para que, depois da peste, 
possamos colher flores e celebrar a beleza e a 
raridade da vida. Feliz 2023!

5/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

lAntonio José Pereira Filho  - ÉProfessor de Filosofia da UFS, 
do PPGF-UFS e membro do Grupo de Ética e Filosofia Política
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CANAL DENTÁRIO
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ENDODONTISTA EXPLICA O 
QUE É O CANAL DENTÁRIO E 
COMO ELE É TRATADO 

Quem nunca teve uma dor no dente? Aquele 
desconforto que muitas vezes dura por horas e 
até dias. Geralmente o problema é provocado pela 
cárie dentária, que é uma infecção bacteriana 
multifatorial. A medida que a lesão de cárie vai 
se aproximando da polpa, localizada no centro 
do dente, a camada de proteção vai diminuindo 
(esmalte e dentina) e o dente vai ficando cada vez 
mais sensível a variações de temperatura.

CADERNO   SAÚDE

FOTOS DIVULGAÇÃO

Quando o paciente não procura tratamento e a cárie 
avança, chegará o ponto da situação ser irreversível
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Uma das dores mais comuns e prolongadas pode 
surgir no canal dentário, que é o local onde passam 
os vasos sanguíneos, nervos e vasos linfáticos dentro 
do dente, tornando o dente um órgão vivo, capaz de 
sentir dores provocadas por variações de temperaturas 
(quente ou frio) ou invasão bacteriana, a cárie dental. 
Muita gente ainda tem a percepção que o canal 
dentário é um dos procedimentos odontológicos mais 
dolorosos que existem. Realmente durante muitos 
anos o tratamento era feito com dor e muita demora, 
porém novas técnicas e profissionais cada vez mais 
capacitados tornaram o canal menos sofrível.

Segundo o endodontista 
Dr Bruno Marcel Tavares 
Costa, até certo ponto é 
possível apenas realizar 
uma restauração do dente, 
removendo somente a lesão 
cariosa, mas se o paciente 
não procura tratamento e a 
cárie avança, chegará o ponto 
da situação ser irreversível. 
“As dores nesse estágio 
geralmente são provocadas 
por estímulos térmicos (quente ou frio), e são chamadas 
de púlpite reversível, respondendo bem a analgésicos. 
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Dr Bruno Marcel Tavares 
Costa, endodontista
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Se o paciente não buscar o dentista haverá dores 
espontâneas, de longa duração e evoluindo apenas 
para necrose do dente. Nesse ponto é necessário 
realizar o tratamento de canal para resolução do caso 
e manutenção do dente na arcada dental”, explica.

O tratamento é indicado para todos aqueles 
que possuem uma lesão de cárie não tratada que 
está muito próxima ou já atingiu a polpa dental, 
gerando dores de forma irreversível, ou para os 
pacientes que já possuem uma necrose do dente 
aparente ou não pelo exame radiográfico. “O pré-
procedimento vai depender de cada paciente. 
Na consulta inicial, o Endodontista irá realizar 
uma anamnese que é uma entrevista com o 
paciente para saber do histórico de saúde, dos 
hábitos e restrições. Se necessário, será solicitado 
exames clínicos ou de imagem para ajudar no 
planejamento do caso”, orienta Dr bruno.

No pós-tratamento, geralmente não há 
muitas restrições em pacientes hígidos, ou seja, 
pacientes sem comorbidades associadas. Podendo 
realizar atividades laborais ou físicas logo após 
o procedimento sem necessidade de repouso. 
O especialista recomenda apenas não mastigar 
com intensidade em cima do dente tratado pelas 
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primeiras 24 horas e usar um analgésico nesse 
mesmo período, apenas para evitar desconforto, 
visto que são nas 24 horas iniciais que pode 
acontecer um leve desconforto.

“Assim que for finalizado o tratamento de canal, 
o endodontista deve orientar o paciente a reforçar 
a estrutura dental, caso seja necessário, visto que 
a maior parte dos insucessos do tratamento de 
canal, não estão relacionados ao tratamento em si, 
mas a falta de reforço na estrutura dental. Quando 
a cárie dental destrói mais da metade do dente, é 
necessário fazer uma coroa protética, o chamado 
“bloco” para fortalecer a estrutura dental e assim, 
ter longevidade do tratamento” alerta. 

COMO ALIVIAR A DOR?

Na fase inicial de pulpite reversível, um 
analgésico é suficiente para alívio das dores, no 
entanto, deve-se procurar logo um dentista para 
remoção da cárie e restauração do dente. Na fase 
de pulpite irreversível, além do analgésico, se faz 
necessário o uso de anti-inflamatório para alívio 
das dores. Entretanto, é imprescindível a ida ao 
Endodontista para realizar o tratamento de canal, 
já que o quadro pode agravar e levando a dores de 
longa duração, abcessos e fístula.

5/6CADERNO   SAÚDE



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  54  

“O tratamento de canal com o avanço das 
técnicas, equipamentos e materiais, é feito de 
forma rápida, em uma ou duas sessões, de forma 
indolor e com índice de sucesso muito alto quando 
realizado por especialistas.  Lembrando sempre 
que o melhor tratamento sempre será a prevenção. 
Realizar a escovação diária de forma correta, uso 
do fio dental e/ou enxaguante bucal, evitará lesões 
cariosas que podem levar no futuro a restaurações, 
tratamentos de canais ou até mesmo perdas de 
dentes”, conclui Dr Bruno.
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 É possível ocorrer dor no dente com canal fruto de infiltrações 
de restaurações ou insucesso do tratamento inicial, sendo 
necessário realizar o retratamento.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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DR WALTER PINHEIRO 
É O NOVO SECRETÁRIO 

DE ESTADO DA SAÚDE

O médico ortopedista Dr 
Walter Pinheiro é o novo 
secretário de Estado 
da Saúde de Sergipe. 
Ele será empossado 
nesta segunda-feira, 
02, pelo governador 
Fábio Mitidieiri, em 
solenidade que acontecerá no Teatro Tobias 
Barreto. Como médico do Hospital de Urgência 
Governador João Alves Filho (Huse), trabalhou 
por 10 anos e participou da criação do primeiro 
serviço de Cirurgia da Mão do Estado, atuando 
por 8 anos e sendo referência técnica até chegar 
à superintendência do hospital em tempos de 
pandemia Covid-19, onde realizou um brilhante 
trabalho. Os nossos parabéns e o desejo de muito 
sucesso nesta nova jornada!
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NOVO 
SUPERINTENDENTE 
DO HUSE

O enfermeiro com 
especialização em 
Gestão Hospitalar, 
Administração 
Hospitalar, 
Cardiologista e 
Hemodinâmica e 
pós graduando em 
Gestão Hospitalar e 
RH, Valtenes Braga 
Silva Júnior, assumirá 
a tarefa de comandar 
os destinos do maior 
hospital público 
do Estado de Sergipe, o Hospital de Urgência 
Governador João Alves Filho (Huse). São quase 
11 anos de Gestão no Hospital Regional Dr. Pedro 
Garcia Moreno, em Itabaiana, sendo seis como 
coordenador Assistencial e em abril faria cinco 
anos como Superintendente. Suas ações à frente 
da unidade sempre renderam elogios por se tratar 
de um dos maiores hospitais do interior do Estado, 
que durante a sua gestão sempre foi muito bem 
administrado. Desejamos sucesso!
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DR CLÁUDIO 
MITIDIERI 
ASSUME O 
IPES SAÚDE

O médico 
mastologista Dr 
Cláudio Mitidieri 
será o presidente 
do Ipes Saúde. 
Ele é formado 
pela Universidade 
Federal de 
Sergipe (UFS), 
foi diretor do 
Centro de Atenção Integral à Saúde da Mulher, 
atuou como presidente da Sociedade Brasileira de 
Mastologia - Regional Sergipe, e diretor técnico da 
Maternidade São José, em Itabaiana. O Ipes é um 
plano fundamental para a rede de saúde e para 
a atenção a servidores públicos e seus familiares. 
Desejamos muito sucesso!

MINISTÉRIO DA SAÚDE  INCORPORA 
VACINA COVID-19 PARA NO SUS

O Ministério da Saúde recomenda a vacinação 
contra a Covid-19 para todas as crianças de 6 
meses a menores de 5 anos de idade (4 anos, 
11 meses e 29 dias) com o imunizante Pfizer-



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  58  

4/8CADERNO   SAÚDE

BioNTech. A recomendação passou pela avaliação 
da Comissão Nacional de Incorporação de 
Tecnologias no Sistema Único de Saúde (Conitec), 
que deu parecer favorável à incorporação do 
imunizante no SUS para essa faixa etária. A 
portaria foi publicada no Diário Oficial da União 
nesta quinta-feira (29). De acordo com a Nota 
Técnica publicada pela Pasta, a recomendação é 
que a ampliação da vacinação para esse público-
alvo aconteça de forma escalonada, conforme a 
disponibilidade da doses. O Ministério da Saúde já 
distribuiu cerca de um milhão de doses para essa 
faixa etária e está em constantes tratativas com o 
laboratório para aquisição de novos lotes.
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SEDE PRÓPRIA DO CRESS-SE

O Conselho Regional de Serviço Social 18ª Região 
(CRESS Sergipe), através da Gestão “É Preciso 
Estar Atento e Forte 2020-2023”, comunica que 
a sede própria deste Regional já foi comprada e 
é localizada na Rua Maruim, na região Central de 
Aracaju. O contrato da compra foi assinado na terça-
feira (27) pela presidente do CRESS-SE, Dora Rosa 
Horlacher, pela representante da corretora, Lorena 
Macedo, e pelas funcionárias do CRESS-SE, Patricia 
Noia e Lilian da Silva, como testemunhas. “Essa é a 
principal conquista da categoria de Serviço Social de 
Sergipe em 2022, que agora tem uma sede própria 
para chamar de sua, após anos funcionando em 
local alugado. Conseguimos essa grande conquista 
através de um efetivo controle de gastos, do combate 
à inadimplência, da intensificação da fiscalização e 
com o apoio do Conselho Federal de Serviço Social 
(CFESS). É a anuidade dos assistentes sociais de 
Sergipe sendo bem administrada e valorizada”, 
ressalta a presidente do CRESS-SE, Dora Rosa. A 
sede possui rampa de acessibilidade para pessoas 
com deficiência, auditório, sala de projeção e 
eventos, banheiros masculinos e femininos, copa, 
recepção e salas de reunião. A gestão informa que 
a sede própria entrará em processo de adequação 
e ajustes na estrutura física em 2023.
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CENTRO DE ODONTOLOGIA DO IPESAÚDE

O Centro Odontológico Maria Viana Tavares de 
Bragança do Instituto de Promoção e Assistência 
à Saúde dos Servidores do Estado de Sergipe 
(Ipesaúde) é uma das clínicas mais modernas 
de Sergipe, e em 2022 contou com novos 
profissionais, mudanças estruturais e internas 
para continuar acolhendo os beneficiários, que 
buscam assistência na unidade exclusiva para 
tratamentos odontológicos, da melhor forma. 
Até o dia 20 de dezembro, foram registrados 
37.962 atendimentos, um aumento de 27,61% 
comparado ao ano anterior.
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NOVAS AMBULÂNCIAS 
PARA O SAMU 192 SERGIPE

O Estado de Sergipe ganhou nove ambulâncias para 
o Samu 192 Sergipe. As unidades móveis serão 
distribuídas nas bases de diferentes municípios, 
fortalecendo a rede de atendimento e diminuindo o 
tempo de espera para os pacientes. As ambulâncias 
entregues são fruto de um investimento superior 
a R$ 1,4 milhão. Entre os novos veículos, quatro 
foram doados pelo Ministério da Saúde (MS), que 
serão Unidades de Suporte Básico e ficarão nas 
bases de Itaporanga D’Ajuda, Propriá, Aquidabã 
e Polícia Rodoviária Federal. As demais cinco 
ambulâncias serão equipadas como Unidades 
de Suporte Avançado (USA) e serão destinadas 
às bases de Canindé, Nossa Senhora da Glória, 
Itabaiana, Lagarto e Estância.
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TREINAMENTO DE REANIMAÇÃO 
CARDIOPULMONAR PREPARA 267 ESTUDANTES

Em 2022, dentre outras ações, a Sociedade de 
Anestesiologia do Estado de Sergipe (Saese) iniciou 
o treinamento de Reanimação Cardiopulmonar nas 
escolas públicas e particulares de Sergipe. Iniciado 
em maio, com o treinamento de 120 alunos de 
Medicina da universidade Federal de Sergipe 
(UFS) para se tornarem multiplicadores, neste 
segundo semestre o “Projeto RCP nas escolas” foi 
levado para seis escolas e treinou 267 estudantes. 
“Primeiro capacitamos os alunos de Medicina 
para se tornarem instrutores no treinamento de 
Reanimação Cardiopulmonar. Depois, eles nos 
acompanharam para passar as informações para 
estudantes de ensino médio”, informa o presidente 
da Saese, Dr. Fabricio Dias Antunes.
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CARDIOGERIATRA 
FALA SOBRE PROMOÇÃO 
À SAÚDE DO IDOSO

Com o avanço da ciência a população acabou 
envelhecendo mais, porém é importante conhecer 
as necessidades dos pacientes idosos para que 
essa vida mais prolongada seja aproveitada com 
qualidade de vida. Para orientar o indivíduo 
como ele deve adotar hábitos saudáveis que lhe 
garantam uma boa promoção à saúde, o médico 
geriatra é o responsável. Nessa entrevista, nós 

Drª Loren Suyane destaca a importância da 
cardiogeriatria para a qualidade de vida dos idosos

FOTOS DIVULGAÇÃO
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conversamos com a cardiogeriatra Drª Loren 
Suyane Oliveira de Andrade, que fala sobre esse 
importante ramo da medicina.

 
Cinform Online: O que é a cardiogeriatria?

Drª Loren Suyane Oliveira de Andrade: A geriatria 
é uma especialidade muito heterogênea. Então, 
as vezes falamos: o que fazer para melhorar a 
saúde cardiovascular de um idoso? A gente precisa 
entender que a geriatria é um universo muito 
heterogêneo, em um extremo podemos tratar um 
idoso de 60 anos saudável, que corre maratona e, no 
outro extremo, um idoso de 90 anos frágil, acamado, 
que tem uma série de necessidades diferentes. 
Então, não existe uma receita de bolo. O surgimento 
dessa subespecialidade da cardiogeriatria trouxe um 
cuidado diferenciado para essas peculiaridades do 
paciente idoso. Nós temos que enxergar o indivíduo 
idoso como um universo único. Além disso, é muito 
comum que o paciente idoso manifeste doenças 
comuns, com manifestações muito atípicas. 
Normalmente quando a gente pensa em um paciente 
com suspeita de infarto, logo pensamos em dor no 
peito, em aperto, que irradia para o pescoço, braço 
esquerdo, essa é a manifestação e o quadro clínico 
mais típico. Mas, comumente, o paciente idoso 
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pode manifestar um infarto com sintomas atípicos, 
com falta de ar, ou um mal estar inespecífico ou até 
mesmo com delirium, que é um quadro de confusão 
mental e desorientação. Então, a cardiogeriatria traz 
esse olhar diferenciado, par entender que aquela 
manifestação atípica pode corresponder a uma 
doença que em geral no indivíduo jovem vai se 
apresentar de outra forma.

A partir do diagnóstico, o que é feito? A 
gente traça as estratégicas terapêuticas de forma 
individualizadas. Uma coisa é um idoso de 60 
anos saudável, onde eu vou investir em medidas 
mais rigorosas de promoção à saúde de vida. Por 
exemplo, eu vou tratar a hipertensão e diabetes 
com metas de pressão e glicemia mais restritas. 
Em um paciente mais frágil, eu não posso utilizar 
as mesmas estratégicas terapêuticas, porque ele 
provavelmente vai sofrer mais efeitos colaterais 
do que benefícios. Então é olhar de uma forma 
diferente para quem é diferente.

Quais as doenças mais comuns nos idosos? 
As doenças cardiovasculares são  extremamente 
comuns no idoso. Eu destacaria a hipertensão, 
que inclusive é um dos principais fatores de risco 
para o infarto e AVC (também conhecido como 
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derrame). É 
uma patologia 
extremamente 
comum no 
paciente idoso 
e quanto 
mais idoso 
mais comum 
ainda. Apesar 
de comum, é 
uma doença 
ainda pouco 
controlada. 
Quando você 
observa estudos 
em diferentes 
estados do 
país a gente 
encontra taxas de controle de cerca de 50% ou 
até menos, então imagine que apenas metade dos 
indivíduos hipertensos estão com a hipertensão 
adequadamente controlada.

 
Como surgiu o interesse por essa 

subespecialidade? Depois de formada em 
Medicina pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS) - de 2008 a 2014 – eu fiz residência 

 Drª Loren: “A gente precisa 
entender que a geriatria é um 
universo muito heterogêneo”
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em geriatria no Hospital das Clínicas da 
Universidade de São Paulo (USP) e depois 
fez uma subespecialização em cardiogeriatria 
no Incor. Durante a faculdade, sempre me 
interessei pela cardiologia, durante a primeira 
residência de clínica geral também pensei em 
fazer cardiologia. Daí eu tive a oportunidade de 
realizar um estágio na USP em geriatria e acabei 
me apaixonando. Então, decidi fazer geriatria 
aos 45 minutos do segundo tempo. Mas como 
sempre fui apaixonada pela cardiologia também, 
optei por fazer essa subespecialidade para tanto 
poder atuar um pouco nas duas áreas.

 
Há quanto já está atuando? Tem cerca de 

quatro anos que eu terminei a residência de 
Geriatria e a subespecialidade de Cardiogeriatria. 
Despois eu trabalhei um tempo como voluntária no 
Incor, no ambulatório de Cardiogeriatria.

 
Essa subespecialidade é recente? Quando 

comparada a maioria das especialidades, ela 
é relativamente recente. E acredito que tanto a 
geriatria, como as subespecialidades dela vêm 
ganhando mais importância recentemente. A 
população tem enxergado a necessidade de ter 
um profissional que trate o indivíduo como um 
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todo e que possa funcionar como um maestro 
do tratamento do paciente idoso tendo todo um 
cuidado, pois o paciente idoso geralmente usa 
muitos medicamentos para diversas comorbidades 
tratadas por especialidades diferentes. Então é ter 
alguém que vai explicar e orientar como esses 
medicamentos devem ser administrados. Acho 
que o manejo interdisciplinar, com o Geriatra 
em parceria com as outras especialidades, traz 
muitos ganhos ao idoso.

 
 Todo mundo vai envelhecendo e quer viver 

mais, como o idoso pode prolongar a sua 
vida a partir dos 60? Eu costumo falar que o 
melhor remédio é alimentação e o estilo de vida 
saudável. Ter uma vida saudável, uma dieta 
equilibrada, a prática regular de exercícios físicos, 
preferencialmente supervisionados e prescritos 
por um profissional da educação física que vai 
entender as necessidades físicas daquele idoso 
de uma forma individualizada, são os pilares 
mais importantes de uma vida saudável em 
qualquer faixa etária. Eu costumo falar também 
da importância de uma equipe multidisciplinar 
na promoção à saúde do idoso. Infelizmente não 
é uma realidade que a gente consegue atingir 
sempre para a população em geral. Vejo como 
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cenário ideal um idoso sendo acompanhado por 
nutricionista, educador físico, fonoaudiólogo, 
psicólogo, fisioterapeuta. A partir do momento 
que a gente tem todas essas áreas atuando em 
conjunto a gente tem ganhos muito proeminentes. 
Eu foco muito na promoção à saúde, eu mesma 
prescrevo exercícios físicos no receituário de 
acordo com as condições cardiovasculares daquele 
indivíduo, qual o tipo de exercício físico que ele 
consegue fazer com segurança. A orientação hoje 
para a população idosa geral é ter pelo menos 150 
minutos de atividade física de leve a moderada 
intensidade por semana de exercício físico aeróbico 
e o exercício resistido, que é a musculação, pelo 
menos duas vezes por semana, sempre com 
acompanhamento de um educador físico. Além 
disso, se você quer ter uma vida mais prolongada 
deve controlar as doenças crônicas, hipertensão, 
diabetes, dislipidemias, para ele ter uma qualidade 
de vida com autonomia.

 
E qual o papel do nutricionista e fisioterapeuta 

na promoção à saúde do idoso? O idoso acaba 
tendo uma necessidade proteica maior, conforme 
a gente vai envelhecendo perde massa muscular 
e se não pratica exercício resistido, como a 
musculação, essa perda fica mais proeminente. 
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Então, a gente precisa introduzir suplementos 
proteicos, creatina, e nesse cenário ninguém 
melhor que o nutricionista para fazer essa 
orientação. Para mim, o melhor é o médico 
atuando com uma equipe multidisciplinar. Muitas 
vezes é um paciente com uma condição física 
mais debilitada, que não consegue se submeter 
a um programa de exercícios físicos de imediato 
e precisa de reabilitação, então o fisioterapeuta 
entra com uma primeira linha de tratamento, e 
eu tenho resultados incríveis com medidas não 
farmacológicas de estilo de vida mesmo.

 
Qual a importância do familiar para a saúde 

do idoso? É fundamental. A gente vê uma 
diferença muito grande no sucesso terapêutico 
quando o indivíduo idoso tem um suporte social 
adequado. Ter um familiar presente, que auxilia, 
que acompanha o paciente, as tomadas das 
medicações, isso é essencial.  Tem idoso que vai 
precisar de algum auxílio, principalmente àqueles 
idosos com algum tipo de alteração cognitiva. Ter 
um familiar presente é importante para o sucesso 
do tratamento. É um outro pilar essencial.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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VERÃO E SUAS DOENÇAS
No verão, há uma aglomeração maior de pessoas 

nas areias das praias, nas piscinas dos clubes e nas 
festas de final de ano. Esses ambientes, em razão 
de suas próprias características, pela proximidade 
e contatos que ocorrem, podem facilmente se 
constituir em espaços para a proliferação de 
diversas doenças, a exemplo da conjuntivite; 
dengue, chikungunya e zika; dermatoses diversas, 
desidratação; insolação,  intoxicação alimentar,  
micoses, otite (infecção do ouvido), entre outros. 
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AMANDA PRATA
FARMACÊUTICA
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 Durante esse período do ano, lares com 
crianças e idosos, orienta-se alguns itens básicos 
indispensáveis: 

uTermômetro;
uColher medidora para preparar soro caseiro ou 
soro em pó;
uLíquido bactericida ou água oxigenada para 
limpeza de cortes e machucados;
uEmbalagens pequenas de compressas de gaze 
ou rolo de atadura de gaze;
uEsparadrapo antialérgico ou fita micropore;
uTesoura afiada para cortar gaze ou esparadrapo;
uPinça para retirar ferrões ou farpas;
uSoro fisiológico;
uSolução nasal à base de cloreto de sódio e sem 
conservantes;
uProtetor solar;
uRepelente de insetos;
uSeringa, conta-gotas, colher ou copinho com 
medição para administrar medicamentos.

 É fundamental adotar algumas práticas e 
novos hábitos para se prevenir e cuidar bem da 
sua família para que todos possam curtir bastante 
a estação, reforçando os cuidados durante essa 
exposição, tais como: lavagem das mãos e dos 
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alimentos, aumento da ingestão de líquidos, uso 
de proteção solar seja ela física (chapéus, camisas 
de proteção UV, óculos escuros) e/ou química 
(protetor solar, hidratante labial com proteção UV).

 Além disso, os medicamentos sofrem com 
o calor e a maioria deve estar armazenados em 
temperaturas inferiores  a 30ºC, o que, no Brasil, 
pode ser difícil durante essa estação do ano. Se 
perceber mudanças na cor ou na aparência, 
despreze o produto por segurança. Ao verificar que o 
comprimido ou a cápsula pareçam úmidos ou mais 
friáveis (desfazendo-se com facilidade), jogue-os fora. 
Parece óbvio, mas não deixe os seus medicamentos 
no carro, pois é um local muito quente. Em viagens 
longas, leve os medicamentos em caixas térmicas. Se 
ainda tiver dúvidas, procure seu farmacêutico. 
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Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de Sergipe 
em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica pela Universidade 
Federal de Santa Catarina em 2015.
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N esta primeira edição 
do ano 2023, 
trazemos um pouco 

da trajetória da Coordenadora 
de Capitação de Recursos do 
Hospital São José, Sandra de 
Sousa Leite. Que exerce uma 
função importante para a manutenção da unidade. 
Sandra atua desde 2001 nessa função e foi 
responsável por muitas conquistas para o hospital 
no avanço da assistência hospitalar. Advogada, pós 
graduada em Licitações, para ela o momento mais 
marcante na sua carreira foi durante a pandemia 
da Covid 19. “Todos estávamos no mesmo barco. 
A aquisição do tomógrafo e inauguração da UTI 
irmã Dulce, foi um dos momentos mais marcantes 
em minha vida. Com a ajuda da Confederação 
da Santas Casas de Misericórdia (CMB) e alguns 
parlamentares, conseguimos manter o parque 
tecnológico da nossa instituição. Para Sandra, 
exercer a sua profissão é “Ter responsabilidade e 
esperança de conseguirmos todos os equipamentos 
e materiais necessários para dar o melhor 
atendimento aos mais carentes do estado de 
Sergipe e cidades circo vizinhas como Bahia e 
Alagoas, propondo perspectivas mais amplas, 
humanizadas e multiprofissionais de compreensão, 
manejo e cuidado, que ressignifiquem o olhar a 
respeito do outro e restituam a potência deste 
enquanto sujeito esse e nosso trabalho olhar 
para o ser humano com mais humanidade,  
considerando a produção de sentidos, o estar na 
vida e as subjetividades de Ser no mundo diante 
disso, fomentamos possibilidades criativas e 
a construção de conexões sensíveis, afetivas e 
terapêuticas na nossa urgência mental”.

SANDRA DE SOUSA 
COORDENADORA
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HOSPITAL E MATERNIDADE 
SANTA ISABEL FOI 
RESPONSÁVEL POR MAIS 
DE 40% DOS PARTOS EM 
SERGIPE

O Hospital e Maternidade Santa Isabel (HMSI) 
apresentou números extremamente positivos 
de procedimentos realizados na instituição 
referentes ao ano de 2022 (considerando 
ainda de janeiro a novembro). Mediante a um 
período desafiador e marcado por mudanças – 
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Na maternidade ocorreram cerca 
de oito mil partos no ano de 2022

FOTOS DIVULGAÇÃO
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que viabilizaram melhorias significativas para 
todos os setores do hospital -, os números 
conseguiram superar as metas do ano anterior.

Na Urgência Pediátrica, a quantidade de 
crianças atendidas ultrapassou a faixa de 20 
mil. De internamentos na Enfermaria, o hospital 
somou cerca de 2.713 pacientes – oriundos 
de todas as regiões do Estado. Já no cenário 
de Cirurgias Eletivas, no período de janeiro à 
novembro de 2022 foram realizados 3.147 
procedimentos, algo que garantiu pra milhares de 
sergipanos qualidade de vida após o tratamento.

Em relação à Maternidade, que se configura 
como um dos grandes pilares da instituição, 
ocorreram cerca de oito mil partos no ano 
de 2022 – número que reforça e destaca o 
pioneirismo do Santa Isabel em ser responsável 
por 41% dos nascimentos ocorridos em Sergipe. 
São mais de 800 partos por mês. 

Para a Diretora Geral do HMSI, a pediatra 
Débora Leite, os números refletem no compromisso 
do hospital com a sociedade. “Nossos números 
refletem em toda dedicação e capacitação 
constante dos nossos colaboradores que, 
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diariamente se empenham em oferecer o que há 
de melhor para os nossos pacientes. Carregamos 
em nossa missão cuidar de pessoas, de forma 
segura e especial. Mediante os ótimos resultados 
que obtivemos em 2022, iremos trabalhar mais 
ainda para superar as expectativas para o novo 
ano”, reforça Débora Leite.

Drª Débora Leite, Diretora Geral do HMSI
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Para quem passou o fim de ano comendo de 
tudo exageradamente e dizendo a famigerada 
frase: “deixa para o próximo ano...” não tem 
mais desculpas! Janeiro chegou e com ele o 
momento de colocar todos os planos para se 
tornar uma pessoa mais saudável em prática. 
Confira abaixo algumas dicas para dar o 
pontapé inicial nesse novo estilo de vida:

Dicas para começar 2023 mais saudável

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

ANO NOVO, DIETA NOVA
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BEBA MAIS ÁGUA

Principalmente após o período de festas, onde 
o consumo de álcool se dá de forma exacerbada, 
deixando o corpo propenso à desidratação e 
inflamação, é muito importante aumentar a 
ingestão de água.

Uma maneira de facilitar esse consumo é 
adquirindo uma garrafa de 500 ml ou 1 litro. Dessa 
forma é possível identificar o quanto bebeu e o que 
ainda falta para atingir a meta diária.

COMA FRUTA 2 VEZES AO DIA

Juntamente aos legumes e verduras, as frutas 
fazem parte do grupo de alimentos reguladores, 
compostas por inúmeras vitaminas, minerais e 
fibras essenciais para a manutenção do organismo 
e prevenção de diversas doenças.

Podem ser consumidas no café da manhã, 
como sobremesa (preferencialmente frutas cítricas 
para melhorar a absorção de ferro), no lanche da 
tarde ou como ceia, antes de dormir.

ADICIONE LEGUMES E VERDURAS 
NO ALMOÇO E NO JANTAR

Para quem tem dificuldade em consumir esses 
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vegetais, pode ir adicionando ao prato pequenas 
quantidades e aumentar de forma gradual, até se 
familiarizar com o sabor e a textura. Mudar sempre a 
forma de preparo é importante para descobrir o que 
mais te agrada. Outra maneira de consumo é inserir 
ao cozimento de outros alimentos, como por exemplo, 
arroz integral com brócolis, frango cozido com milho, 
feijão com abóbora, carne cozida com cenoura, etc.

AUMENTE O CONSUMO DE FIBRAS

Além de serem super aliadas ao emagrecimento, 
ajudam ainda a controlar a glicemia, diminuir o 
colesterol LDL, melhorar o trânsito intestinal e 
diminuir o risco de câncer de cólon.  

Dá para ter uma ingestão adequada de fibras, 
incluindo todos os dias salada crua e cozida no 
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almoço e adicionando 1 colher de sopa cheia de 
aveia, farinha de linhaça dourada ou psyllium em 
frutas, sucos e vitaminas.

DIMINUA O AÇÚCAR

O excesso de açúcar é um dos principais 
fatores de risco para obesidade, que pode 
resultar em algumas doenças crônicas como 
diabetes, cardiopatias, hipertensão arterial, 
hipercolesterolemia e demais complicações.

Dá para adoçar bebidas e sobremesas com 
adoçantes naturais, como a estevia e o xilitol, ou 
ainda adicionar frutas em substituição ao açúcar.

SUBSTITUA EMBUTIDOS POR  
PROTEÍNAS DE ALTO VALOR BIOLÓGICO

Uma proteína de qualidade ajuda no 
anabolismo, reduz a perda de massa muscular 
e favorece o ganho de força em praticantes 
de musculação. Evite que calabresa, salsicha, 
presunto e salame façam parte das compras de 
mercado do mês e deixe para consumi-los apenas 
esporadicamente.

Insira proteínas boas, como ovos, peixes, frango 
e carne nas três principais refeições do dia.
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DIMINUA O CONSUMO 
DE GORDURAS SATURADAS

A ingestão de alimentos processados, frituras, 
embutidos, toucinho, pele de frango e gordura 
aparente de carnes deve ser altamente restrita pois 
em excesso, eles podem causar aumento dos níveis 
de colesterol total e LDL (colesterol ruim), doenças 
cardiovasculares e aumentar o risco de câncer.

O ideal é preparar carnes de forma assada, 
grelhada ou cozida sem adição de óleo e retirar a 
pele do frango antes da cocção.

COMECE UM ESPORTE QUE GOSTE

A Organização Mundial da Saúde recomenda 
150 minutos de exercícios físicos semanais 
(preferencialmente 50 minutos em cada sessão), 
a fim de evitar diversas doenças crônicas. Seja 
dança, musculação, corrida ou artes marciais, 
procure um profissional habilitado e comece 2023 
colocando o corpo em movimento!

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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Por Daniel Dias e Luiz Humberto Monteiro Pereira
AutoMotrix

RETROSPECTIVA 2022
ALGO DE NOVO NAS RUAS 
Embora tenha apresentado mais novidades em 
comparação a 2021, especialmente entre os 
100% elétricos, o mercado automotivo brasileiro 
ainda está distante dos melhores dias

2/14

No terceiro ano da Covid-19, a sociedade 
mundial como um todo foi afetada pela doença, 
que tende a se tornar endêmica no planeta. A 
pandemia trouxe reflexos maléficos no setor 
automotivo, com a persistência da crise dos 
semicondutores em escala global, que derrubou 
a produção, adiou lançamentos de novos 
modelos e esvaziou os grandes “motorshows” 
mundiais. No Brasil, no acumulado até 
novembro, um milhão 776 mil automóveis 
e picapes foram comercializados, em baixa 
de 1,4% com relação ao período de janeiro a 
novembro de 2021. A expectativa é que 2022 
feche com volume de vendas de veículos 
leves similar aos 1.974.840 emplacamentos do 
ano anterior – um desempenho ainda muito 



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  86  

3/14

distantes dos 3.627.715 emplacamentos obtidos 
há dez anos, em 2012, um recorde do setor. Com 
os preços dos modelos novos cada vez mais nas 
alturas – subiram acima dos índices oficiais de 
inflação –, as vendas de usados mantiveram-se 
embaladas, seguindo a tendência de 2021. 

Entre as novidades automotivas que 
chegaram às ruas brasileiras, a arrancada mais 
significativa foi a dos carros eletrificados. De 
janeiro a novembro de 2022, os automóveis 
e picapes 100% elétricos e os híbridos plug-
in (que combinam motores a explosão com 
propulsores elétricos com recarga externa 
das baterias) superaram a marca simbólica 
de 1% de participação sobre todas as vendas 
nacionais de veículos leves. Entre os modelos 
100% elétricos, surgiu um novo nicho de 
mercado, formado por representantes com 
preço “menos caro” – como o subcompacto 
Renault Kwid E-Tech e o microcarro Caoa 
Chery iCar. Nas picapes, outro segmento com 
demanda aquecida, houve renovações da 
Toyota Hilux, da Chevrolet S10 e da Nissan 
Frontier, ficando as novas gerações da Ford 
Ranger e da Volkswagen Amarok para 2023. 
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A novidade entre os “veículos portadores de 
caçamba” foi a Maverick, com carroceria em 
monobloco, que a Ford importa do México. 

A tendência de proliferação dos SUVs dos anos 
anteriores segue embalada – o principal lançamento 
do segmento foi o Fiat Fastback. No ranking 
nacional de vendas, continuam no topo os dois 
campeões do ano anterior: a picape compacta Fiat 
Strada, como o veículo mais emplacado do ano, e o 
hatch compacto Hyundai HB20 – que recebeu uma 
bem-sucedida renovação estética em 2022 – como o 
mais comercializado entre os carros de passeio.

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 
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UM ANO EM DEZ LANÇAMENTOS

RENAULT KWID E-TECH
Em abril, a Renault abriu as pré-vendas do Kwid 
E-Tech, 100% elétrico importado da China. Com 
preço de R$ 142.990, o subcompacto com jeito 
de SUV é o segundo elétrico menos caro no país, 
atrás apenas do Caoa Chery iCar. O Kwid elétrico, 
porém, é exatamente R$ 74.300 mais caro que o 
Kwid “comum” mais equipado. O E-Tech tem motor 
com 48 kW (65 cavalos) de potência e 11,5 kgfm 
de torque. Segundo a Renault, o elétrico acelera 
de zero a 100 km/h em 8,2 segundos, pode chegar 
a 130 km/h e tem autonomia de 298 quilômetros 
pelo Inmetro. Há três meses no mercado brasileiro, 
estima-se que cerca de 1.500 unidades estarão nas 
ruas do país até o final deste ano.
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CAOA CHERY ICAR
Em junho, depois de fechar a fábrica de Jacareí 
(SP) para a produção de carros a combustão, 
a Caoa Chery avançou na eletrificação de seu 
portfólio no Brasil. Da China, vieram o sedã médio 
Arrizo 6 Hybrid, o Tiggo 8 Pro híbrido plug-in e 
principalmente o microcarro elétrico iCar, que 
emplacou 782 unidades até novembro. Depois, 
houve problemas de produção e embarque do 
modelo da China para o Brasil, restringindo os 
negócios. Com preço de R$ 149.990, o iCar tem 45 
kW (61 cavalos) de potência, torque de 15,3 kgfm 
e autonomia de até 282 quilômetros. 
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FORD MAVERICK
A Ford Maverick chegou ao Brasil em junho 
para “entrar de sola” no mercado das picapes 
intermediárias, um segmento atualmente 
dominado pela Fiat Toro. Contudo, a picape 
importada do México fechou até novembro 
com 1.254 unidades vendidas, com uma média 
mensal de pouco mais de 250 exemplares. A 
Maverick é equipada com o motor 2.0 EcoBoost 
(turbo) com injeção direta de gasolina, tem 
253 cavalos de potência e 38,7 kgfm de torque, 
associado ao câmbio automático de 8 marchas. 
Oferecida no Brasil na versão Lariat FX4, de 
perfil off-road, tem preço de R$ 239.990.
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NOVO HYUNDAI HB20
Em julho, o Hyundai HB20 teve sua linha 2023 
apresentada. Produzido na cidade paulista de 
Piracicaba, o hatch compacto teve renovada 
a frente e a traseira, abandonando a polêmica 
grade trapeizodal adotada na reformulação do 
modelo em 2019. Os motores Kappa 1.0 e Kappa 
1.0 TGDI são os mesmos já utilizados há mais de 
três anos. O 1.0 TGDI agrega turbocompressor e 
entrega até 120 cavalos e torque de 17,5 kgfm. 
Com mais de 95 mil unidades emplacadas este 
ano, o HB20 hatch é o carro de passeio mais 
vendido do país, partindo de R$ 76.690 e chegando 
a R$ 114.390 na topo de linha Platinum Plus. 
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NOVO HONDA HR-V
Após ter sido retirado do portfólio da Honda do 
Brasil em janeiro deste ano, o HR-V voltou a ser 
produzido em Itirapina (SP) em julho. A terceira 
geração do utilitário esportivo compacto tem 
motor 1.5 aspirado de até 126 cavalos de potência 
e 15,8 kgfm de torque, associado à transmissão 
tipo CVT com 7 marchas simuladas e preços de R$ 
143.900 e de R$ 151.400 nas versões de entrada. 
As variantes Advance (R$ 176.800) e Touring (R$ 
184.500) têm o 1.5 turbo com até 177 cavalos de 
potência e 24,5 kgfm de torque, com o mesmo 
câmbio. Na sua volta ao mercado, o HR-V teve 
12.206 unidades emplacadas até novembro.
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JEEP GLADIATOR
Apresentada nos Estados Unidos em 2019 
e produzida em Toledo (Ohio), a picape 
Gladiator chegou ao mercado brasileiro em 
agosto com preço de R$ 499.990. Talvez por 
conta do preço, a picape da Jeep teve apenas 
124 unidades vendidas nos três meses no país. 
A Gladiator tem o motor 3.6 V6 a gasolina, com 
284 cavalos de potência e 35,3 kgfm de torque, 
acoplado ao câmbio automático de 8 marchas. 
A Gladiator Rubicon inclui itens de segurança 
como o piloto automático adaptativo, o 
monitoramento de pontos cegos, o aviso de 
colisão frontal com frenagem de emergência e 
os controle de estabilidade e de tração.
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VOLVO C40
Produzido nas linhas de montagem de Gent, 
na Bélgica, o C40 é o primeiro Volvo criado 
originalmente sem motor a combustão e teve 
sua pré-venda iniciada no Brasil em fevereiro. O 
SUV com estilo cupê chegou às ruas nacionais 
em agosto, com dois motores elétricos de 204 
cavalos cada, com um total de 408 cavalos 
de potência e 67,3 kgfm de torque. A bateria 
de 78 kWh proporciona uma autonomia 
estimada de 440 quilômetros. O C40 Recharge 
é comercializado no Brasil por R$ 419.950 – 
exatos R$ 20 mil a mais em relação aos R$ 
399.950 cobrados pelo XC40 Recharge. Totalizou 
546 emplacamentos até novembro.
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NOVO CITROËN C3
Um dos principais lançamentos deste ano no 
Brasil veio em setembro, com o novo Citroën 
C3, agora com a pretensão de evocar uma 
“atitude SUV”. Durante quase duas décadas, o C3, 
produzido no país de 2003 a 2020, foi o “puxador 
de vendas” no portfólio da marca francesa. 
Produzida em Porto Real (RJ), a nova gama do 
C3 parte da Live 1.0, com preço de R$ 68.990, e se 
completa com a topo de linha Feel Pack 1.6, a R$ 
93.990. Traz duas opções de motores, a 1.0 Firefly 
de 75 cavalos de potência e 10,7 kgfm de torque 
e a 1.6 16V com 120 cavalos e 15,7 kgfm. Nos dois 
meses cheios, o novo C3 teve 2.620 unidades 
vendidas em outubro e 3.191 em novembro. 
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FIAT FASTBACK
Demorou para a Fiat do Brasil acordar para o 
segmento mais em alta no mercado mundial, o 
de SUVs. O primeiro utilitário esportivo produzido 
pela marca italiana no país veio apenas no ano 
passado, com o compacto Pulse. Em setembro 
de 2022, a líder de mercado no Brasil apresentou 
o Fastback, fabricado em Betim (MG), em três 
versões, com as duas de entrada, a Audace 
e a Impetus, equipadas com o motor T200 
turbo e preços de R$ 129.990 e de R$ 139.990, 
respectivamente, e a Limited Edition Powered by 
Abarth Turbo 270, topo de linha da família, a R$ 
149.990. O Fastback teve até novembro um total 
de 6.480 unidades emplacadas.
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VOLKSWAGEN POLO TRACK
A versão Track do Volkswagen Polo, 
apresentada em novembro, com preço de 
R$ 79.990 e produzida em Taubaté (SP), tem 
a missão de substituir o modelo de maior 
sucesso da fabricante, o Gol, que teve uma 
variante de despedida mostrada este ano, a 
Last Edition. O Polo Track é equipado com 
motor 1.0 flex, com 84 cavalos de potência, 
10,3 kgfm de torque e câmbio manual de 5 
marchas. A família se completa com a versão 
TSI, a R$ 92.990, a Comfortline, a R$ 102.990, 
e a topo de linha Highline, a R$ 109.990. A 
missão de substituir o veterano líder nacional 
de vendas talvez não seja tão tranquila para 
o Polo. O modelo teve no acumulado do ano 
apenas 2.152 unidades vendidas.
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PARA ENTRAR E LIGAR
O serviço de assinatura de carros Ford Go passa a 
oferecer dois novos modelos, a picape Maverick 
e o SUV Bronco Sport. A assinatura é indicada 
para clientes que querem andar de carro novo 
todo ano pagando um valor fixo por mês, sem 
ter de se preocupar com IPVA, documentação, 
revisão, manutenção e seguro. Os planos do Ford 
Go incluem assistência vinte e quatro horas, carro 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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BRUTALIDADE ELÉTRICA
A Audi entrou na era da mobilidade elétrica 
em 2019, com o e-Tron. Agora, o novo Q8 
e-Tron promete dar continuidade à história 
de sucesso do modelo pioneiro. Segundo 
a marca das quatro argolas, o SUV elétrico 
topo de gama tem aerodinâmica melhorada, 
desempenho superior de carregamento e de 
capacidade de bateria e autonomia aumentada 
até 578 quilômetros e até 594 quilômetros 

reserva em caso de avarias e a possibilidade de 
mais condutores usarem o veículo. O processo 
de assinatura pode ser feito 100% online ou 
concluído com a ajuda de um vendedor na 
concessionária. A Maverick Lariat FX4 traz um 
novo conceito que combina a versatilidade 
das picapes com o conforto de um SUV e pode 
ser alugada com mensalidade a partir de R$ 
6.550. Equipada com motor 2.0 EcoBoost de 253 
cavalos, transmissão automática de 8 marchas, 
tração AWD inteligente e cinco modos de direção, 
a picape, por ter o perfil baixo, facilita o acesso à 
cabine e tem soluções como o compartimento de 
bagagem sob o banco traseiro. Já a assinatura do 
Bronco Sport custa a partir de R$ 7.990. 
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na configuração Sportback de acordo com 
as normas WLTP. Para ambas as versões 
de carroceria podem ser selecionados três 
sistemas de propulsão com tração elétrica 
integral. Com dois motores, os modelos “de 
entrada” Q8 50 geram 250 kW (338 cavalos) de 
potência e 66,5 kgfm de torque. Depois, vêm os 
Q8 55 com 300 kW (405 cavalos) com o mesmo 
torque do primeiro. Os topos de linha SQ8 e 
SQ8 Sportback e-Tron têm três motores com 
potência máxima de 370 kW (500 cavalos) e 
assustadores 97,5 kgfm de torque instantâneo. 
Os dois novos elétricos estrearão na Europa até 
o segundo trimestre de 2023. 
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LIVRE E LEVE 
O Mini Cabrio na edição Seaside celebra 30 anos 
de estreia do conversível de quatro lugares do 
icônico modelo britânico. O clássico esportivo 
conversível tem equipamentos e recursos de 
design exclusivos, com as opções de pintura azul 
Caribbean Aqua brilhante ou Nanuq White clara. 
O Cooper S Cabrio tem motor 2.0 com tecnologia 
Mini TwinPower Turbo, de quatro cilindros, com 
131 kW (181 cavalos) de potência, que permite 
aceleração da imobilidade até os 100 km/h em 
7,2 segundos. Já o Cooper Cabrio tem um motor 
a gasolina de três cilindros com uma potência 
de 100 kW (136 cavalos). A capota de lona preta 
eletricamente operada pode ser aberta ou 
fechada automaticamente a até 30 km/h. Os 
dois modelos contam com a última geração do 
Sistema Operacional Mini, com controle rápido 
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À PROCURA DA AUTOMAÇÃO
A Stellantis acaba de anunciar que concluiu a 
aquisição da aiMotive, uma desenvolvedora de 
software avançado de inteligência artificial e 
condução autônoma. “A parceria com a aiMotive 
acelerará nossa jornada para tornarmos uma 
empresa de tecnologia de mobilidade sustentável 
e cumprir nossas metas para 2030. Graças à 

e intuitivo das funções do veículo, programa de 
áudio, comunicação, navegação e aplicativos, 
enquanto novos pacotes de equipamentos dão 
oportunidade para que as preferências individuais 
específicas sejam atendidas em termos de 
assistência ao motorista e conectividade.
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FORÇA NA PRÁTICA
Um Nissan Leaf comprovou na prática uma de 
suas qualidades: a de ser uma usina de geração 
de energia. Um exemplar do carro 100% elétrico 
está por trás do brilho da decoração de Natal 

experiência de classe mundial da aiMotive, 
aprimoraremos a inteligência artificial e a 
tecnologia de direção autônoma, expandiremos 
o conjunto de talentos globais e promoveremos 
o desenvolvimento a médio prazo da nova 
plataforma STLA AutoDrive”, prometeu Yves 
Bonnefont, diretor de Software da Stellantis. 
A aiMotive atuará como uma subsidiária da 
Stellantis, mantendo sua independência 
operacional. Ela também continuará no mercado 
com o aiSim, o aiData e o aiWare, fornecendo 
suas soluções de tecnologia para clientes 
terceirizados. “Em 2015, fundei uma empresa que 
desenvolveria tecnologias para moldar o futuro 
da mobilidade para todos. Estou muito feliz por 
podermos contribuir com a ambição da Stellantis 
e trabalharmos juntos para tornar os carros de 
milhões de clientes melhores, mais seguros e 
mais inteligentes”, comemorou László Kishonti, 
fundador e CEO da aiMotive. 
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na fábrica da marca japonesa na cidade de 
Sunderland, para celebrar as 250 mil unidades 
produzidas no Reino Unido, de onde são 
embarcadas as unidades vendidas no Brasil. A 
energia para iluminar a árvore de Natal, de quase 
dez metros de altura, e da rena que acompanha 
a decoração foi sendo gerada pela bateria do 
veículo, utilizando a tecnologia V2X (ou V2X-
Mas Tree, do veículo para a árvore de Natal). 
“Ultrapassar a marca de 250 mil unidades é uma 
incrível conquista e demonstra a expertise que 
acumulamos na última década na produção 
de veículos elétricos. Este ano, eletrizamos 
totalmente a linha de modelos da fábrica, com 
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ATENÇÃO NOS DETALHES 
O final do ano chegou. E é comum as pessoas 
aproveitarem esta época para viajar. Somente 
em São Paulo, mais de 10 milhões de veículos 
devem sair da capital segundo dados das 
concessionárias que fazem a gestão da malha 

as novas versões do Qashqai e do Juke. Por isso, 
iluminar a árvore de Natal com nosso veículo 
precursor da mobilidade elétrica é uma forma 
oportuna de fechar o ano”, festejou Alan Johnson, 
vice-presidente de Manufatura de Sunderland 
da Nissan. A “instalação” permanecerá aberta ao 
público até o início de janeiro.
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concedida e o próprio Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER). Para seguir o planejamento 
sem contratempos e com segurança, a Shell 
indica detalhes que não devem ficar de fora em 
uma verificação total. 

uBateria - Ela só é lembrada quando deixa 
o motorista na mão. Por isso, é importante se 
prestar atenção aos sinais. Problemas para dar 
partida, luz dos faróis com perda de intensidade 
ou o rádio falhando são indícios de que está na 
hora de trocar a bateria.

uCombustíveis - A “idade” média da frota 
de automóveis no país é a maior desde 1995. 
Para esses modelos, uma boa opção é o uso de 
combustível aditivado.

uFiltros -Todos os carros têm três filtros básicos: 
de ar, de óleo e de combustível, além dos veículos 
equipados com ar-condicionado, que contam 
com um filtro específico para a função. Em média, 
eles duram entre 10 mil e 15 mil quilômetros.
- Freios - O fluido transmite a pressão do pedal 
para as rodas. Por isso, é fundamental que esteja 
sempre no nível correto.
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NA ROTA DA LUCRATIVIDADE 
Conforme a Ford América do Sul, a empresa 
apresentou lucratividade em 2022. Desde o 
terceiro trimestre de 2021, após suspender a 
produção no Brasil, a marca registrou resultado 
positivo, com o acumulado de janeiro a setembro 
somando cerca de US$ 300 milhões. A companhia 
vinha fechando o ano “no vermelho” desde 2013, 

u Óleo do motor - É essencial que esteja dentro 
do nível, do máximo de quilometragem e de 
prazo. Isso gira em torno de seis meses a um ano.

uPneus - Devem receber atenção periodicamente. 
Pneus bem calibrados e com o alinhamento 
e balanceamento em dia evitam o desgaste 
irregular e excessivo. O recomendado é que a 
cada 10 mil quilômetros se faça o alinhamento, o 
balanceamento e o rodízio entre os pneus.

uRadiador - É o responsável por manter o motor 
refrigerado, evitando o derretimento de peças 
e seu mau funcionamento. O indicado é que o 
motor trabalhe com temperatura na faixa dos 
90°C. Em carros mais antigos, é ideal fazer essa 
checagem diariamente, com o motor ainda frio.
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mas após a reestruturação na região conseguiu 
recuperar a solidez. Um dos movimentos 
para readequar sua operação sul-americana 
foi o portfólio mais enxuto, que direcionou a 
companhia aos segmentos com desempenho 
mais consistente na região. Por outro lado, a 
Ford não deixou de ser produtora no continente: 
a picape Ranger ainda é fabricada em General 
Pacheco, Argentina, com boa dose de conteúdo 
de fornecedores brasileiros, e o utilitário Transit, 
na fábrica da Nordex, no Uruguai. Em 2023, a 
marca norte-americana trará ao Brasil os elétricos 
Transit e Mustang Mach-E, uma configuração 
híbrida da picape Maverick, uma atualização na 
SUV Territory, a F-150 e a Ranger renovada. 



Adriana 
Calcanhotto 

está de volta a 
Aracaju com 

novo show

EDIÇÃO 263

OLHO VIVO
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OLHO VIVO

EDITORIAL
1/3

A partir da terceira edição do Prêmio Olho Vivo 
Melhores do Ano, o prêmio passa a ser chamado 
de Prêmio Paulinha Abelha Olho Vivo, como 
forma de homenagear a artista que nasceu em 
Simão Dias e traçou uma linda trajetória artística.

Durante 30 anos, Paulinha conquistou uma 
legião de fãs e com muito orgulho, levou o nome 
de Simão Dias, Aracaju e Sergipe para todo o país 
e até fora dele.

O marco da carreira artística de Paulinha é a 
sua participação na banda Calacinha Preta que 
começou em 1998.

PRÊMIO PAULINHA 
ABELHA OLHO VIVO
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O prêmio segue no mesmo formato e 
credibilidade, mas ganha mais emoção com 
o nome da cantora que foi destaque nas 
duas primeiras edições da honraria. Serão 
premiados profissionais de diversas áreas que 
se destacaram em 2022. 

A primeira etapa é através de votação popular. 
Entre os homenageados estarão: artistas, políticos, 
comunicadores, empresários, profissionais da 
saúde, educação e universo jurídico.

Foi lançado no dia em que Paulinha Abelha 
completaria 44 anos, 16 de agosto, o ‘Prêmio 
Paulinha Abelha Olho Vivo 2022’ como forma de 
prestar mais uma homenagem a artista.

Paulinha recebeu o Prêmio Olho Vivo Melhores 
do Ano do Cinform nos dois primeiros anos e 
brilhou em janeiro deste ano quando quando 
recebeu a honraria em comemoração aos seus 30 
anos de carreira. 

Ela estava muito feliz e foi a cereja do bolo 
do evento. O prêmio chega a sua terceira 
edição e passa a ser batizado com o nome de 
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Paulinha que merece todas as homenagens. 
Ela vive e sempre será lembrads por sua 
gigante colmeia. No dia 26 de dezembro, 
vamos anunciar e abrir a primeira etapa da 
votação deste prêmio especial.

A votação popular vai começar em dezembro 
em diversas categorias e o resultado vai ser 
apresentado em janeiro de 2023 com os 
‘Melhores de 2022’. Justa homenagem!!!

 Quer saber mais? 
siga o Instagram @fredsonnavarro.
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ADRIANA CALCANHOTTO 
FARÁ SHOW EM ARACAJU 

NO DIA 27 DE JANEIRO
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Artista vai recordar grandes 
sucessos da carreira e lançar novos

Cantora comemora 40 anos de sucesso

Dona de uma voz particular e de músicas que 
nunca deixam de tocar nas principais rádios de 
todo o país, a cantora Adriana Calcanhotto estará 
em Aracaju com um dos seus mais elogiados 
shows. A apresentação, que acontecerá no dia 27 
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de janeiro de 2023 (sexta-feira), às 21h, no Teatro 
Tobias Barreto, está repleta de canções que 
ficaram famosas na voz da artista .

Acompanhada do seu virtuoso violão e 
apoiando-se em um estruturado roteiro musical, 
Adriana promete um show inesquecível com o 
que há de melhor na Música Popular Brasileira.

Além dos clássicos, já conhecidos por todos, 
haverá também composições recentes. Entre 
elas “Era pra Ser” – que fez parte da trilha sonora 
da novela Nos Tempos do Imperador; “Flor 
Encarnada”, “Dois de Junho” e “Veneno Bom” – que 
foi a composição premiada com Menção Honrosa 
no International Songwriting Competition (ISC).

CARREIRA DE SUCESSO
Adriana Calcanhotto iniciou a trajetória 

artística em meados dos anos 1980, com 
apresentações em bares e casas noturnas de sua 
cidade natal, Porto Alegre, no sul do Brasil. Após 
uma sequência de temporadas bem-sucedidas 
no circuito vanguardista de Porto Alegre e São 
Paulo, foi convidada para cantar no Rio de 
Janeiro em fevereiro de 1989. A boa repercussão 
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da crítica levou ao primeiro disco, “Enguiço” 
(1990), que trazia parte do repertório dos shows 
que a revelaram e lhe rendeu o Prêmio Sharp de 
Revelação Feminina. O álbum seguinte, “Senhas” 
(1992), foi o primeiro concebido e produzido 
totalmente pela cantora e incluía uma leva 
de composições próprias, como “Mentiras” e 
“Esquadros”, sucessos radiofônicos que até hoje 
perduram tanto nos pedidos de bis em seus 
shows quanto nas rádios.

Outra canção desta lista é “Metade”, presente 
em seu trabalho de estúdio posterior, “A Fábrica 

CAPA DA SEMANA

Artista prepara repertório especial para Aracaju
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do Poema” (1994), que foi considerado pela 
imprensa “o disco do ano”, em que estabeleceu 
parcerias com poetas e compositores como Waly 
Salomão (1943 – 2003), Péricles Cavalcanti, Cid 
Campos e Arnaldo Antunes.

“Maritmo”, gravado em 1998, é primeiro título 
de sua discografia com referências explícitas 
ao mar, que também vão aparecer em “Maré” 
(2008), “Olhos de Onda” (2014) e “Margem” 
(2019). Um dueto com Dorival Caymmi (1914 
– 2008) em “Quem Vem Pra Beira do Mar”, a 
regravação de “Mais Feliz” (Dé, Bebel e Cazuza) 
e o hit “Vambora” foram alguns dos destaques. 
Ainda neste trabalho e no show decorrente, a 
cantora sublinha a forte ligação com as artes 
visuais, com citações à obra de Helio Oiticica em 
“Parangolé Pamplona”. Caetano Veloso, outra 
inspiração tropicalista, foi devorado em “Vamos 
Comer Caetano” em canção composta somente 
com samples de diversas gravações do artista.

Dois anos antes, teve as músicas “Uns Versos” 
e “mbar” gravadas por Maria Bethânia em álbum 
batizado pela segunda canção. Suas canções 
foram gravada por artistas como Gal Costa, Ney 

CAPA DA SEMANA
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Adriana faz convite para fãs sergipanos

5/9CAPA DA SEMANA

Matogrosso, Marisa Monte, Simone, Belchior, Los 
Hermanos, Teresa Cristina e Ed Motta.

Em seu primeiro disco ao vivo, Adriana se 
voltou para o formato de voz e violão, presente 
no início da carreira e sempre retomado em 
shows paralelos às turnês oficiais. “Público” 
(2000) deu origem a um DVD e centenas de 
shows pelo Brasil em uma turnê que durou 
dois anos e que trazia o sucesso pinçado da 
Jovem Guarda, “Devolva-me”.
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“Cantada” (2002) foi o novo álbum de estúdio 
e estabeleceu parcerias com músicos da nova 
geração. O trio +2 (Moreno Veloso, Domenico 
Lancellotti e Kassin), Daniel Jobim e as bandas Los 
Hermanos e Bossacucanova. O clipe de “Pelos 
Ares” foi gravado na instalação permanente de 
Helio Oiticica no Museu do Açude, no Rio, com 
direção de Susana Moraes.

Em 2004, surge o heterônimo infantil Adriana 
Partimpim, que estreou em disco homônimo e 
rendeu um show teatral registrado em DVD. Com 
o projeto recebeu o Grammy Latino na categoria 
Melhor Álbum Infantil. Partimpim voltaria a 
aparecer em outros dois trabalhos de estúdio: 
“Dois” (2009) e “Tlês” (2012). E rendeu mais um 
DVD ao vivo Partimpim Dois é Show. Ainda no 
universo infantil, Adriana Calcanhotto assinou 
as ilustrações de “O Poeta Aprendiz” (2003), de 
Vinicius de Moraes e Toquinho, e “Melchior, o 
Mais Melhor” (2011), de Vik Muniz.

Após o sucesso de Partimpim, Adriana fez 
turnê pela Europa com o show + Ela, ao lado do 
trio +2 (Moreno Veloso, Domenico Lancellotti 
e Kassin). Na volta ao Brasil gravou seu sexto 

6/9CAPA DA SEMANA
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álbum de estúdio, “Maré” (2008), o segundo da 
trilogia marítima. O repertório retomava Caymmi 
(“Sargaço Mar”) e apresentava parcerias com 
Arnaldo Antunes, Moreno Veloso e Dé Palmeira. 
Durante a excursão portuguesa de lançamento 
do disco escreve “Saga Lusa – O Relato de Uma 
Viagem”, lançado nesse ano ainda.

Em 2011, produz o seu primeiro disco 
inteiramente autoral: “O Micróbio do Samba”, cujo 
título faz alusão a uma expressão do conterrâneo 
Lupicínio Rodrigues. A safra de composições era 

Calcanhotto promete recordar grandes sucessos
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contaminada pelo ritmo e rendeu um aclamado 
show, eternizado em DVD no ano seguinte.

Retoma o formato de voz e violão a convite da 
Culturgest e estreia em Lisboa o show solo “Olhos de 
Onda” (2013/2014), que gerou o seu segundo álbum 
ao vivo, e um DVD. O roteiro apresentava novidades 
autorais, como “Motivos Reais Banais” em parceria 
com o poeta Waly Salomão e “Sendo Amor”, dela 
própria, além de releituras de hits como “Back to 
Black” de Amy Winehouse e “Me Dê Motivo”.

Em 2014, a convite da Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul, nos festejos de seus 80 anos, 
Adriana idealizou um show inédito para festejar o 
centenário de Lupicínio Rodrigues. Em apresentação 
única reuniu os músicos c Arthur Nestrovski, Cezar 
Mendes, Cid Campos, Dadi Carvalho, Alberto 
Continentino e Jessé Sadoc. “Loucura”, lançado em 
julho de 2015, ganhou no ano seguinte o Prêmio da 
Música Brasileira na categoria Melhor DVD.

Em dezembro de 2015 faz recital de poesia 
portuguesa e brasileira na Biblioteca Joanina, 
em Coimbra, com o violonista Arthur Nestrovski 
como convidado, ocasião em que foi nomeada 

8/9CAPA DA SEMANA
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Embaixadora da Universidade de Coimbra. Em 
agosto de 2016 lançou no Rio de Janeiro, com 
curadoria do poeta Eucanaã Ferraz, seu livro de 
letras “Pra que é que serve uma canção como 
essa?”. Letras das suas canções selecionadas por 
Eucanaã, que afirma haver “uma escrita Adriana”.

Em 2017 fez residência artística e deu aulas na 
Universidade de Coimbra sobre poesia portuguesa 
e brasileira, trovadores provençais e galegos, 
sobre a invenção da língua portuguesa e a canção 
popular do Brasil, em masterclassess. Ao final 
da temporada em Coimbra estreou na cidade 
em concerto ao ar livre “A Mulher do Pau Brasil”, 
espetáculo de inspiração modernista e antropófaga 
(espécie de continuação do show de mesmo nome 
que estreou em 1987 em Porto Alegre), com o qual 
fez turnê em Portugal e no Brasil.

Em 2019 lançou o terceiro álbum da sua trilogia 
marítima, Margem, com turnê de shows no 
Brasil, Europa e EUA. Em 2020 a turnê Margem 
fez sucesso em Portugal e Europa mas foi 
interrompida devido ao início da pandemia…
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SOCIEDADE

O Jornalista , 
do Jornal do 
Dia, Colunista 
de Sociedade, 
Dênison 
Ventura 
Bittencourt , 
lança o seu 
canal no 
YouTube. 
Com um 
Instragram 
bem 
movimentado 
sobre as 
notícias de 
celebridades 
e pessoas 
da Sociedade –  como também nas suas páginas 
de Sociedade no Jornal do Dia – o respeitado e 
conhecido Jornalista já estreou o canal no qual 
falará sobre assuntos os mais diversos . Vale a 
pena conferir pelo link clicando aqui. l

https://youtube.com/@denisonventura9010
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Casamento à 
vista! No cenário 
paradisíaco de 
Fernando de 
Noronha, um novo 
enlace é anunciado. 
Sim, o empresário 
Bruno Fraga pediu 
a advogada  Dani 
Martins em noivado. 
Momento lindo,  o 
vivido pelos dois. 
Que venham 
bênçãos, sempre. l

A jornalista e 
empresária Luciana 
Gonçalves foi umas 
das homenageadas 
pelo Sebrae com a 
Revista Delas, um 
projeto que conta 
histórias de mulheres 
empreendedoras 
do nosso estado. 
Luciana contou toda 
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A equipe de sanitaristas se reuniu para uma 
confraternização muito animada. Eles fizeram um 
balanço de 2022, traçaram metas para o ano que 
se inicia e o clima foi de muito carinho e gratidão. 
A reunião foi regada de muita descontração e 
bastante conhecimento com as seguintes pautas: 
Educação Permanente, Política, Planejamento e 
Gestão em Saúde. Na foto, o Cirurgião Dentista Dr. 
Erik Barros, as Psicólogas: Daniele Castro e Ingrid 
Ferreri e as Assistentes Sociais: Daniele Travassos 

3/8SOCIEDADE

sua trajetória frente ao Mr. Chico Hambúrguer 
Artesanal, empresa que pilota, juntamente com 
seu esposo Claudio Francisco,  desde 2015. l
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e Paulina Vilar. Essa equipe técnica de destaque, 
militou no fortalecimento do Sistema Único de 
Saúde, diretamente na Fundação Estadual de Saúde 
e Escola de Saúde Pública de Sergipe. Sucesso! l

A convite do 
futuro ministro do 
Desenvolvimento e 
Assistência Social, 
Família e Combate 
à Fome, Wellington 
Dias, a então vice-
governadora de 
Sergipe, Eliane 
Aquino, assumirá a 
Secretaria Nacional 
de Renda e 
Cidadania (Senarc). 
Função estratégica 
dentro do 
Governo Federal. 
A Secretaria é o órgão responsável por toda 
a gestão e operacionalização do principal 
programa de transferência de renda do Governo 
Federal, o Auxílio Brasil, que deverá voltar a ser 
o programa Bolsa Família. l
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Na semana passada, o jovem Alan Matheus foi 
agraciado com o Título de Cidadão Honorário da 
cidade de Itabaiana, pela sua atuação no movimento 
estudantil. Uma indicação do presidente da Câmara 
Municipal de Itabaiana, o vereador Marcos Oliveira, 
que começa 2023 deputado estadual.. l

O vereador Ricardo Marques (Cidadania) reuniu a 
sua equipe para celebrar os resultados do trabalho 
realizado neste ano e se confraternizar. Foi um 
momento de muita descontração com direito a 
amigo-secreto, boa música e muitas gargalhadas. 
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Em 2023 os trabalhos continuam com muita 
disposição. Haja energia para acompanhar o 
parlamentar que não para e está sempre nas ruas 
acompanhando de perto os problemas do povo e 
buscando alternativas para solucioná-los! l

A ‘Rota Caminhos da Serra de Itabaiana’, que 
foi lançada em 2020, sendo a primeira Rota 
de Turismo Rural Sergipana foi validada e 
reconhecida pelo Ministério do Turismo. Parabéns 
a idealizadora do projeto inovador, a turismóloga 
Ellen Carvalho que é referência na área! l
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Em férias e visitando a família, a competente 
médica endocrinologista, dra. Aline Pinho, do 
Instituto Aline Pinho, está em Fortaleza. Que 
imagem linda, minha gente. A diva master voltará 
ainda mais reenergizada para cuidar dos seus 
pacientes, que a têm como referência l
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Aracaju tem uma nova opção de bar de praia 
neste verão. Acaba de inaugurar o Hibiscos Show 
Beach. Com um ambiente diferenciado com 
direito a um mezanino, oferecendo uma vista 
maravilhosa da praia e do pôr do sol, além de uma 
gastronomia de alto nível. O novo beach Club 
sergipano fica na Avenida Inácio Barbosa, 7336. l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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GUETHO SQUARE EM ARACAJU 
A Timbalada segue trazendo axé e 
ancestralidade por onde passa! E agora, o 
grupo anuncia a data da primeira edição do 
Guetho Square Aracaju, no dia 15 de janeiro, em 
pleno verão sergipano. Com assinatura local da 
Augustus Produções, o evento vai acontecer no 
estacionamento do Sobre as Ondas, na Orla de 
Atalaia, a partir das 17 horas. No palco, Denny 
Denan e Buja Ferreira, líderes da Timbalada, 
apresentarão sucessos como “Beija-Flor”, “Água 
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Mineral”, “Ashansu”, “Margarida Perfumada”. 
Além das batidas marcante e única do grupo 
percussivo, o público ainda vai curtir o show da 
banda Quinto Round e as pick-ups do DJ Pedro 
Chamusca.  Os ingressos para o Guetho Square, 
projeto itinerante da Timbalada, já estão à venda 
na loja Esporte Fino Storie (RioMar Shopping 
Aracaju), Mauí Food Park ou através do site 
clicando aqui. l

“PATRULHA CANINA AO VIVO” 
No dia 22 de janeiro (domingo), o Teatro Tobias 
Barreto vai receber a turma mais “aunimada” do 
universo infantil. A peça “Patrulha Canina Ao Vivo” 
desembarca em Aracaju para única apresentação 
às 16h. Um programa pra lá de animado para toda 

https://www.guicheweb.com.br/
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a família. Sensação por onde passa no Brasil, a 
peça traz a turma de cachorrinhos liderados pelo 
menino Ryder e com todos os personagens da 
trupe Patrulha Canina. Os ingressos custam a 
partir de R$ 35 e estão à venda na bilheteria do 
teatro e através do site www.ingressosa.com  
Ryder recebe vários pedidos de ajuda e com 
o apoio dos cachorrinhos consegue resolver 
diversos perigos e resgatar pessoas e animais. 
Para solucionar os problemas, a equipe divertida 
utiliza diversas habilidades como o trabalho 
em conjunto, o bom humor e o espírito de 
proteção. O espetáculo é muito envolvente e 
interativo com seu público, ele passa mensagens 
muito importantes como preservação do 
meio ambiente, amizades, companheirismo, 
cumplicidade, trabalho em equipe e muito mais. 
Cada filhote traz uma personalidade única, 
ressaltando a importância do trabalho em equipe 
e boa cidadania. Na trama com duração de 1 
hora, o menino Ryder irá comandar mais um 
salvamento da “Patrulha Canina”, onde dará 
instruções para os todos cãezinhos de sua trupe.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @alpha.insider 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/alpha.insider/
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 



ANO 4 - ED. 273 - 2/1/2023  -  138   

3/7CIRCULANDO

aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 

6/7CIRCULANDO

Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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